
Абитуриенты, стремившиеся 
поступить на бюджет, уже 
предоставили оригиналы до-
кументов и прошли по кон-
курсу. Однако приемная кам-
пания на этом не заканчи-
вается. 
Например, двери приемной 
комиссии Российской акаде-
мии народного хозяйства 
и государственной службы 
(РАНХиГС) все еще открыты 
для абитуриентов. Здесь по-
ступающих встречает сотруд-
ница приемной комиссии, 
студентка Анастасия Пашков-
ская.
— Когда я поступала в вуз, 
я не подавала документы в он-
лайн-формате, а приезжала 
лично, чтобы пообщаться со 
студентами, — рассказывает 
Анастасия Пашковская. — Те-
перь я уже сама помогаю аби-
туриентам, работая в кол-
центре приемной комиссии. 
Моя задача — рассказывать 
про наши образовательные 
программы. Эта информация 
помогает людям сделать пра-
вильный выбор. 
Вместе с Анастасией работает 
и студентка четвертого курса 
Изабелла Гобедашвили.
— Прием документов на бюд-
жет уже закончен. Но мы не 
сбавляем темп работы, — го-
ворит Изабелла.
По словам ректора РАНХиГС 
Алексея Комиссарова, самы-
ми популярными направле-
ниями в их вузе стали государ-
ственное и муниципальное 
управление, менеджмент, 
юриспруденция, экономика, 

реклама и связи с обществен-
ностью.
— Абитуриенты чаще прихо-
дят с пониманием того, где бы 
они хотели работать после 

окончания академии, — под-
черкнул Алексей Комисса-
ров. — В этом году поступило 
на 50 процентов больше олим-
пиадников — 392 человека. 

Хорошую подготовку абиту-
риентов отметил и ректор 
МГИМО Анатолий Торкунов. 
В этом вузе абитуриенты ча-
ще выбирали направления 

экология, между-
народное право 
и социология циф-
ровых коммуника-
ций. Что касается 
магистратуры, то 
в 2024 году заявле-
ние подал 2401 вы-
пускник — на 386 
человек больше, 
чем в 2023-м. 
— Около 122 побе-
дителей всероссий-
ской олимпиады 
школьников посту-

пили в МГИМО, — отметил 
Торкунов.
По словам ректора МГТУ име-
ни Николая Баумана Михаила 
Гордина, большое количество 

поступивших связано с тем, 
что в общежитиях увеличи-
лось количество мест для ино-
городних студентов. 
— Большинство абитуриен-
тов шли на авиакосмические 
и ИТ-специальности. Мы за-
полнили 60 процентов выде-
ленной квоты, — подчеркнул 
Гордин.
Заместитель председателя 
правительства РФ Дмитрий 
Чернышенко в свою очередь 
отметил, что с 2020 года, с уче-
том новых субъектов России, 
количество бюджетных мест 
выросло почти на 78 тысяч. Из 
них 65 процентов квот рас-
пределено по приоритетным 
направлениям подготовки — 
это инженерные, медицин-
ские и педагогические специ-
альности.
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ 
a.solonskaya@vm.ru

Вчера ректоры 
ведущих россий-
ских вузов под-
вели предвари-
тельные итоги 
приемных кам-
паний и расска-
зали о востребо-
ванных направ-
лениях среди 
абитуриентов 
в 2024 году.

Реставраторы воссоздадут 
детали театральных интерьеров 
В столице продолжается 
реставрация исторических 
зданий двух театров. Об этом 
вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) сообщил 
в соцсетях.

В подвале и на первом этаже 
дома, построенного в 1900 го-
ду на улице Чаплыгина, боль-
ше 40 лет располагается Театр 
Олега Табакова. В рамках ре-
ставрации специалисты сей-
час воссоздают лепной декор.
— Покраски потолков во вре-
мя ремонтов в здании старше 
100 лет привели к тому, что 
исходный рисунок лепнины 
стал почти неразличим, — по-
делился мэр. — Было решено 
демонтировать ее, восстано-
вить в мастерской по сохра-
нившимся фрагментам, а по-
сле вернуть на прежнее место.
Специалисты также восста-
навливают сохранившийся до 

наших дней наборный паркет 
и метлахскую плитку.
— Центром композиции об-
новленного театра станет чу-
гунная лестница, по которой 
можно будет спуститься из 
фойе в зрительный зал, — ска-
зал ранее Собянин. — Рядом 
с ней расположится панно ра-
боты мастерской Александра 
Рукавишникова, выполнен-
ное в стиле фэнтези.

На Поварской улице, в здании 
первой половины 1930-х го-
дов, находится мастерская 
«12» Никиты Михалкова. Ре-
ставраторы воссоздают в по-
мещениях оселковый, то есть 
искусственный, мрамор.
— Многочисленные протечки 
привели к повреждению исто-
рических колонн, которые 
служат элементом несущей 
конструкции здания, — рас-
сказал Сергей Собянин. — Их 
сначала усилят и только по-
том вернут изначальный вид.
Кроме того, в здании отре-
ставрируют лестницы, поруч-
ни, входную группу, воссозда-
дут фасадную штукатурку 
и восстановят выход на улице 
с западной стороны.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Бизнес проявляет 
высокую активность
За полгода инвесторы при-
обрели у города около тыся-
чи коммерческих объектов, 
сообщили вчера в Комплексе 
градостроительной полити-
ки и строительства Москвы.

Министр прави-
тельства Москвы, 
руководитель сто-
личного Департа-
мента городского 
имущества Мак-
сим Гаман (на фо-
то) рассказал, что 
большая часть объ-
ектов расположе-
на в Западном, Центральном 
и Южном округах. Министр 
отметил, что коммерческая 
недвижимость в этих округах 
пользуется спросом среди ин-
весторов благодаря высокой 
деловой и потребительской 
активности, а также развитой 
инфраструктуре.

— Более 700 объектов в пер-
вом полугодии было реализо-
вано по результатам конку-
рентных процедур, еще 
240 приобрел малый бизнес 
по преимущественному праву 
выкупа арендуемого имуще-

ства, — поделился 
Максим Гаман. 
Здания и помеще-
ния в основном 
имеют свободное 
назначение. 
— Это значит, что 
у инвесторов есть 
выбор — они могут 
открыть магазин, 

точку общественного пита-
ния, салон красоты или пункт 
выдачи товаров маркетплей-
са. Новые объекты повысят 
доступность сферы услуг для 
жителей столицы, — сказал 
Гаман.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Семейный фестиваль «Московский день физкультурника» пройдет в «Лужниках» 
10 и 11 августа, сообщается на официальном сайте мэра столицы. В первый день на главной 
сцене выступят популярные российские музыканты. Будут мастер-классы. Вход свободный.
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Поступаем на бюджет!
Всероссийские олимпиады помогают абитуриентам выбрать вуз 
и специальность своей мечты

ТОВАРОВ И УСЛУГ ПОЛУЧИЛИ МОСКВИЧИ 
В ОБМЕН НА БАЛЛЫ ПРОГРАММЫ МИЛ
ЛИОН ПРИЗОВ С НАЧАЛА ЕЕ ПРОВЕДЕНИЯ 
В 2020 ГОДУ. В СЕНТЯБРЕ 2024 ГОДА 
АКЦИЯ БУДЕТ ПРОВЕДЕНА В 10Й РАЗ.  

ЦИФРА ДНЯ

10 500 000

НАТАЛЬЯ СПАРОНОВА
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИТЕТА МТПП 
ПО ВОПРОСАМ ОБРАЗОВАНИЯ
В этом году количество бюд-
жетных мест меньше, чем 
в 2023 году, поэтому закрыли 
приемную кампанию успешно. 
Из направлений в 2024 году 
в приоритет вышла педагоги-
ка, медицина и информатика. 
Подтянулось число поступив-
ших на машиностроение. Кро-
ме того, стала лучше работать 
система через Госуслуги, и по-
дать документы стало проще. 
В список лучших московских 
вузов по статистике Минциф-
ры РФ попали РАНХиГС, ВЭШ 
и Финансовый университет. 
Наблюдается рост абитуриен-
тов среди иностранных граж-
дан, во многом за счет студен-
тов РУДН.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Будущие 
студенты стали 
чаще подавать 
документы 
онлайн

5 августа. Студентка третьего курса специальности «Реклама и связи с общественностью» Анастасия Пашковская (слева) и четверокурсница программы «Психология 
современной теории и практики» Изабелла Гобедашвили помогают абитуриентам выбрать подходящее направление в РАНХиГС. Фото: Пелагия Замятина 

Фондовый рынок
переоценен 

Вчера фондовый индекс Nikkei 225, 
ключевой индикатор Токийской 
фондовой биржи TSE, включающий 
акции 225 крупнейших компаний 
Японии, за сутки сократил значение 
на 4451,28 пункта, что стало новым 
рекордом падения, перекрыв показа-
тель 20 октября 1987 года. Тогда за 
день индекс потерял 3836,48 пункта, 
или 14,9 процента.

Главные экономические эксперты мира считают, что об-
вал японской фондовой биржи связан с рисками рецес-
сии, то есть падением экономики в США. От американ-
ского зависят все остальные фондовые рынки. Это отно-
сится и к Московской бирже, несмотря на то, что мы пока 
отрезаны от остальной части мировой системы. 
На данный момент фондовый рынок США перекуплен, то 
есть ценные бумаги и акции продаются не по себестоимо-
сти, а по завышенной цене. При этом капитализация 
к ВВП, индикатор Баффета (показатель, который отража-
ет справедливость оценки биржевого 
рынка), составляет 200 процентов. 
И это очень много. Сам Баффет гово-
рил, что когда этот показатель состав-
ляет 70–80 процентов, то надо скупать 
акции. Но когда показатель капитали-
зации фондового рынка к ВВП страны 
составляет 200 процентов, ситуация 
напоминает пузырь. Подобный инди-
катор точно предсказал падение рын-
ка в 2008 году и кризис 2000 года. 
Что касается российских граждан 
с нынешними ставками по вкладам, то 
можно не переживать и спокойно по-
ложить деньги на банковский счет. 
Если все-таки японская биржа обва-
лится совсем сильно, упадет спрос и уверенность потре-
бителей, то вместе с этим упадут цены на энергоносите-
ли. Тогда российская экономика ощутит отрицательное 
влияние. Нечто похожее уже было у нас в 2008 году. Одна-
ко до такого стечения обстоятельств еще далеко. Не стоит 
забывать и про деятельность ОПЕК, которая не допустит 
снижения цен на нефть.
Пока неизвестно, сколько продлится падение японского 
фондового рынка. Эксперты отмечали, что его обвал мо-
жет случиться, но уже после победы Дональда Трампа на 
президентских выборах в Штатах. Но это началось рань-
ше. У Демократической партии США есть такой прием — 
показать себя перед выборами, то есть создать проблему 
в виде обвала рынка, а потом все нормализовать. Этим, 
например, пользовалась команда Барака Обамы.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

АЛЕКСАНДР 
РАЗУВАЕВ
ЭКОНОМИСТ

МЭР О СТРОИТЕЛЬСТВЕ 
НОВОЙ МАГИСТРАЛИ ➔ СТР. 2

По данным Минцифры 
РФ, в этом году 66 про-
центов абитуриентов вы-
брали в онлайн-заявле-
ниях очную форму обуче-
ния, а 13 процентов — 
очно-заочную. На заочку 
планируют поступить 
21 процент бывших вы-
пускников. Что касается 
подачи документов че-
рез портал Гос услуг, 
то примерно 71 процент 
абитуриентов выбрали 
онлайн-формат. Это 
на 11 процентов боль-
ше, чем в 2023 году, со-
общили в Минобрнауки.

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

экономика

Ежедневный деловой выпуск

российское оружие

Самоходка непревзойденная. 
Как сверхмощная артиллерийская 
установка  «Малка» расправляется 
с техникой противника ➔ СТР. 5

служба новостей представляет

Великобритания на пороге 
гражданской войны. Коренные 
жители восстают против 
приезжих преступников ➔ СТР. 6

актуальное интервью

Писатель Юрий Поляков: Я против 
мата в литературе, писатель 
должен бы уметь обходиться 
без нецензурных слов ➔ СТР. 7
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Колледжи готовят 
профессионалов
Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам социаль-
ного развития Анастасия Ра-
кова поделилась успехами 
выпускников колледжей 
в ИТ-отрасли.

Выпускники московского 
колледжа связи № 54 имени 
П. М. Вострухина получили 
сертификаты ведущих ИТ-
компаний. Заместитель мэра 
Москвы пояснила, что эти до-
кументы дают дополнитель-
ное преимущество при трудо-
устройстве, а работодатели 
могут быть уверены в знаниях 
и компетенциях молодых спе-
циалистов.
— В современных московских 
колледжах мы готовим новое 
поколение специалистов, ко-
торые сразу после выпуска мо-
гут решать даже самые слож-
ные задачи на рабочем ме-
сте, — подчеркнула Анастасия 
Ракова. 
Практика, по ее словам, начи-
нается уже с первого курса 
и занимает более 70 процен-
тов общего времени обу чения. 
— В плотной связке с работо-
дателями мы создаем совре-
менные и хорошо оборудо-
ванные мастерские, лабора-
тории и тренировочные пло-
щадки. Совместно мы 
и оцениваем результаты обу-
чения молодых профессиона-
лов, — рассказала заммэра. 

Так, совсем недавно студенты 
московского колледжа связи 
получили сертификаты от ве-
дущих разработчиков ИТ-
решений. Анастасия Ракова 
поделилась, что в течение го-
да учащиеся выпускного кур-
са аттестировались на специ-
альном киберполигоне. 
— Они продемонстрировали 
владение теорией, практиче-
ские навыки по предупрежде-
нию, обнаружению и нейтра-
лизации компьютерных атак. 
Успехи выпускников москов-
ских колледжей являются са-
мой высокой оценкой проде-
ланной нами работы, — отме-
тила она.
Полигон, на котором студен-
ты отрабатывали свои навы-
ки, создан на базе российских 
программных продуктов 
и предоставлен колледжу бес-
платно ведущими российски-
ми разработчиками.
В Комплексе соцразвития Мо-
сквы напомнили, что в коллед-
жах продолжается приемная 
кампания. В этом году откры-
ты дополнительные 10 тысяч 
бюджетных мест для девяти-
классников на самые популяр-
ные направления. Так, в полто-
ра раза увеличили контроль-
ные цифры приема на специ-
альности в сфере информаци-
онных технологий.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Планово отремонтировали 
более половины подъездов 

Продлен прием заявок на гранты 
для предпринимателей

С начала года специалисты 
Комплекса городского хо-
зяйства столицы отремонти-
ровали более девяти тысяч 
подъездов. Вчера об этом 
сообщил заместитель мэра 
Москвы по вопросам ЖКХ 
и благоустройства 
Петр Бирюков 
(на фото).

В Москве создан 
единый подход 
к проведению те-
кущего ремонта 
подъездов. В обя-
зательный пере-
чень работ входит косметиче-
ский ремонт — покраска вход-
ных групп, потолков и стен. 
— При необходимости прово-
дится ремонт оконных и двер-
ных блоков в холлах и тамбу-
рах, перил и ступеней, замена 
табличек этажности и освети-
тельных приборов, — расска-
зал Петр Бирюков. 
Специалисты Комплекса го-
родского хозяйства при про-
ведении работ убирают в спе-
циальные короба всю элек-
тропроводку, которая есть 

в подъезде, обновляют тепло-
изоляцию трубопроводов, об-
лицовку стен. Почтовые ящи-
ки тоже меняют, если те 
пришли в негодность. Ремон-
тируют ступени, перила и дру-
гие элементы и конструкции 

в случае их по-
вреждения. 
— В этом году за-
планированы ра-
боты в свыше 14,7 
подъездов, из них 
более девяти тысяч 
уже отремонтиро-
ваны, — сказал 
Петр Бирюков. 

О датах начала ремонта подъ-
ездов жильцов дома преду-
преждают заранее. Информа-
цию о проведении работ мож-
но найти на информацион-
ных стендах и в местах общего 
пользования. 
Также Петр Бирюков расска-
зал, что с начала года столич-
ные газовщики проверили 
около 900 тысяч газовых плит 
в многоквартирных жилых 
домах. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Правительство Москвы про-
длило прием заявок на про-
граммы поддержки бизнеса, 
участвующего в сезонном 
оформлении города. Подроб-
ности вчера рассказала руко-
водитель Департамента 
предпринимательства и ин-
новационного развития Мо-
сквы Кристина Кострома.

Предприниматели еще могут 
успеть подать заявки на про-
грамму «Гранты ста первым», 
конкурс на лучший проект 
оформления нежилого объек-
та, а также программу гран-
тов за использование инно-
ваций.
— Мы продлили прием заявок 
на поддержку бизнеса, кото-
рый участвует в проектах се-
зонного оформления. Про-
грамма оказалась актуальной 
в преддверии Дня города. 
Предприниматели захотели 
украсить свои кафе, магази-
ны, рестораны, гостиницы 
к празднику. Такие имидже-

вые решения помогают сде-
лать Москву более привлека-
тельной и комфортной для 
жителей и гостей столицы, — 
отметила Кристина Кострома.
В частности, программа 
«Гранты ста первым» позво-
лит столичным предпринима-
телям возместить расходы на 
оформление нежилых объек-
тов и улучшить сезонное 
оформление города. Столица 
компенсирует затраты на раз-
работку проекта оформления, 
доставку, установку и мон-
таж, а также на приобретение 
оборудования, прав на ис-
пользование программного 
обеспечения и материалов. 
А в конкурсе на лучшие ди-
зайн-проекты оформления 
нежилых объектов могут уча-
ствовать специалисты и тру-
довые коллективы, занимаю-
щиеся урбанистикой, дизай-
ном, студенты архитектурных 
вузов.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Как рассказал Сергей Со-
бянин в соцсетях, в этом 
году в Москве модерни-
зируют 21 подстанцию. 
Так, у «Сырово» обновят 
центр питания. Чтобы по-
высить надежность элек-
троснабжения ТиНАО, За-
падного и Юго-Западного 
округов, построят под-
станцию «Саларьево». 
Кроме того, началась 
подготовка к реконструк-
ции «Раушской» и «Цен-
тральной» подстанций.

кстати

На северо-востоке столицы 
появится новая хордовая ма-
гистраль. Она свяжет Москов-
ский скоростной диаметр 
(МСД), Алтуфьевское, Дми-
тровское шоссе и МКАД.
— Начали реализовывать до-
статочно большой транспорт-
ный проект. Речь идет о созда-
нии, по сути дела, нового хор-
дового сообщения от Ботани-
ческого сада до Новодачного 
шоссе, — рассказал мэр. — 
Общая протяженность дорог 
составит около 16 киломе-
тров, из которых часть рекон-
струируется, часть — заново 
строится. Также приведем 
в порядок действующую улич-
но-дорожную сеть.

Поедем быстрее
Проект будет реализован 
в три этапа. Первый уже стар-
товал. Он включает в себя ре-
конструкцию участка Сель-
скохозяйственной улицы от 
МСД до Юрловского проезда. 
В результате проезжую часть 
расширят с двух до шести по-
лос. Кроме того, построят 
900-метровую дорогу-связку 
с Юрловским проездом.
На первом этапе также ча-
стично реконструируют ули-
цы Олонецкая и Декабристов. 

Работы пройдут на участках 
от Березовой аллеи до улицы 
Отрадная и от Олонецкой до 
Сельскохозяйственной ули-
цы, между которыми появят-
ся новые проезды и пять под-
земных переходов. Всего по-
строят и приведут в порядок 
5,8 километра дорог. Завер-
шить первый этап планируют 
в 2025 году.
— Время проезда по Сельско-
хозяйственной улице сокра-
тится примерно в два раза, — 
сообщил Собянин.

Еще два этапа
На втором этапе проекта по 
созданию новой хордовой ма-
гистрали будет построен путе-

провод через железную доро-
гу. Он соединит Костромскую 
улицу и Юрловский проезд. 
Итогом реализации третьего 
этапа станет новый участок 
магистрали «Северный — От-
радное». Он протянется от 
улицы Череповецкая до Алту-
фьевского шоссе.
— Так мы снизим нагрузку на 
прилегающие вылетные ма-
гистрали, — подчеркнул Со-
бянин, — улучшим транс-
портное обслуживание пяти 
районов: Отрадное, Свибло-
во, Останкино, Алтуфьевский 
и Бибирево.
Сейчас в этих районах прожи-
вают в общей сложности по-
рядка 500 тысяч человек.

Тоннели проложит 
«Лилия»
На северо-запад столицы при-
дет новая линия метро — Ру-
блево-Архангельская. Строи-
тельство запущено. Недавно 
рабочие приступили к монта-
жу щита-гиганта «Лилия». 
Этот комплекс диаметром 
больше 10 метров предназна-
чен для прокладки двухпут-
ных тоннелей. По ним поезда 
смогут ходить сразу в обоих 
направлениях, что существен-
но сокращает время создания 
линии метро. К тому же, не-
смотря на большие размеры, 
щит успешно работает в усло-
виях плотной городской за-
стройки.

— «Лилия» пройдет 849 ме-
тров под улицами Маршала 
Тухачевского, Генерала Глаго-
лева, Паршина, Живописной, 
86-м кварталом района Хоро-
шево-Мневники до станции 
«Серебряный Бор», — уточнил 
Сергей Собянин. — Затем — 
под акваторией Москвы-реки 
и Большого Строгинского за-
тона до станции «Строгино».
Рублево-Архангельская ста-
нет третьей линией москов-
ского метро, которую помо-
гал строить этот щит-гигант. 
До этого «Лилия» уже работа-
ла на Некрасовской ветке 
и Большой кольцевой.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Сергей Собянин: Магистраль 
будет построена в три этапа 
Вчера мэр Мо-
сквы Сергей Со-
бянин осмотрел 
реконструкцию 
участка Сель-
скохозяйствен-
ной улицы 
от Московского 
скоростного ди-
аметра до Юр-
ловского проез-
да и сделал не-
сколько сообще-
ний в соцсетях.

день мэра

5 августа. Мэр Москвы Сергей Собянин проконтролировал, как продвигается реконструкция участка Сельскохозяйственной улицы от Московского скоростного диаметра 
до Юрловского проезда. Это первый из трех этапов проекта по созданию новой хордовой магистрали на северо-востоке города

Жители получат современный 
центр спорта и досуга

Фермеры успешно заместили 
импортную продукцию

Вчера председатель Мосгор-
думы Алексей Шапошников 
и префект Северо-Восточно-
го округа Сергей Мельников 
осмотрели строящийся куль-
турно-досуговый центр «По-
лярный». 

Много лет назад на Полярной 
улице находился одноимен-
ный кинотеатр, хорошо из-
вестный жителям северо-вос-
тока столицы. В 2008 году 
устаревшее здание кинотеа-
тра закрыли, поскольку он 
долгое время находился в не-
удовлетворительном состоя-
нии. Жители округа неодно-
кратно поднимали вопрос 
о его реконструкции. 
В 2015 году Алексей Шапош-
ников предложил спроекти-
ровать и построить на месте 
кинотеатра современный 
культурно-досуговый центр. 

— Благодаря поддержке мэра 
Москвы Сергея Собянина нам 
удалось внести культурно-до-
суговый центр в Адресную ин-
вестиционную программу 
столицы. Мы собрали более 
6000 подписей горожан в под-
держку идеи восстановления 
центра, — рассказал Алексей 
Шапошников. 
Новый культурно-досуговый 
центр будет называться так 
же, как кинотеатр, однако 
функционал его станет гораз-
до шире. Кино в нем тоже пла-
нируют показывать, но поми-
мо этого в стенах «Полярного» 
расположатся всевозможные 
секции для детей и взрослых. 
— Это будет уникальный 
в своем роде центр. В нем от-
кроются театральная школа, 
школа танцев, где будут зани-
маться дети и взрослые. Все 
смогут прийти сюда в свобод-

ное время и заняться люби-
мым досугом, — рассказал 
Сергей Мельников. 
Также в здании откроются ау-
дитории для инжиниринга 
и моделирования, мастерская 
живописи, гончарная мастер-
ская, спортивные залы. Возле 
обновленного «Полярного» 
планируют обустроить дет-
ские площадки. 
Площадь здания культурно-
досугового центра — почти 
9000 квадратных метров. Это 
вдвое больше, чем площадь 
бывшего кинотеатра. У каж-
дого этажа центра будет своя 
собственная тематика. 
Сейчас на объекте ведут отде-
лочные работы. До конца те-
кущего года центр планируют 
достроить, а в 2025-м — вве-
сти в эксплуатацию. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

6 августа, десять лет назад, 
президент России Владимир 
Путин ввел продовольствен-
ные контрсанкции в отноше-
нии ряда стран. Сегодня 
«ВМ» рассказывает, какую 
пользу из этого извлекли от-
ечественные аграрии. 

Запрет на ввоз из Европы, 
США, Канады, Австралии 
и Норвегии в Россию рыбы, 
мяса, овощей и фруктов пона-
чалу вызвал немало споров, 
порой ожесточенных. Горо-
жан же волновал один во-
прос — не окажутся ли полки 
магазинов, рынков и ярмарок 
пустыми? Негативные ожида-
ния не сбылись, а на прилав-
ках появилось много каче-
ственных и вкусных отече-
ственных продуктов. 
— Созданы максимально ком-
фортные условия для доступа 
отечественных производите-
лей продовольствия на москов-
ский рынок, что позволяет им 
расширить рынок сбыта и яв-
ляется стимулом для роста про-
изводства. Объемы поставок 
отечественного продоволь-
ствия в город с 2013 года увели-
чились на 27 процентов: с 8,4 
миллиона тонн до 10,7 миллио-
на тонн в 2023-м, — привели 
данные в Департаменте тор-
говли и услуг Москвы.
Доля отечественного продо-
вольствия в общем объеме по-
требления увеличилась на 15 
процентных пунктов. Наши 
производители закрывают 
потребности города в сахаре, 
подсолнечном масле, гречне-
вой крупе. Везут в столицу мя-
со, рыбу, молоко и изготавли-
ваемые из этого сырья това-
ры. Практически все регионы 
с удовольствием сотруднича-
ют с Москвой.
Активнее стали и небольшие 
фермерские хозяйства. Для 

аграриев это время стало пе-
риодом возможностей проя-
вить себя и найти собствен-
ную нишу на рынке, предла-
гая покупателям уникальные 
продукты. 
Семья Евстигнеевых — одна 
из тех, кто решил попробо-
вать себя в сельском хозяй-

стве и теперь производит са-
мые разные сорта сыров. Сли-
вочные, мягкие, из козьего 
или овечьего молока — ассор-
тимент у фермеров из Ниже-
городской области широкий. 
А самое главное — доступный 
по цене. Продукцию с удо-
вольствием возят на москов-
ские ярмарки выходного дня. 
Для продажи выбрали торго-
вую площадку на улице Щеп-
кина. 
— В месяц изготавливаем тон-
ну сыра, — рассказывает Ан-
дрей Евстигнеев. — Держим 
свое поголовье коз, коровье 
молоко закупаем у соседей. 
Благодаря семейной ферме 
деревня Понурово в Нижего-
родской области продолжает 
жить, а об их продукции узна-
ет все больше людей. И таких 
примеров энтузиазма, благо-
даря которому продоволь-
ственный рынок активно раз-
вивается, очень много.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

5 августа. Председатель Мосгордумы Алексей Шапошников, директор парка «Яуза» Александр 
Сапронов и префект Северо-Восточного округа Сергей Мельников (слева направо) на объекте

4 июня. Сыровар из Нижегородской области Андрей 
Евстигнеев привез на ярмарку в Москву свою продукцию. 
Фото: Василиса Чернявская

КИРИЛЛ ЩИТОВ
ДЕПУТАТ МОСГОРДУМЫ

Несмотря на санкции, эконо-
мика Москвы выстояла и даже 
вернулась к росту. Как гово-
рится, не благодаря, а вопре-
ки. Это не чудеса, а вполне за-
кономерные результаты сла-
женной работы властей, биз-
неса, горожан. Мы видим 
быструю адаптивность за счет 
большой доли поступлений 
от малого и среднего бизнеса, 
поддержку рынка труда и опе-
ративную разработку антикри-
зисных мер.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

В 2024 году число желающих поступить в колледжи вы-
росло в 2,5 раза по сравнению с прошлым годом. Если 
в 2023 году количество абитуриентов среди столичных 
учеников девятых и 11-х классов составило чуть больше 
30 тысяч человек, то в 2024 году только за 3 недели при-
емной кампании этот показатель достиг 23 тысяч чело-
век. 439 мастерских и лабораторий колледжей будут пе-
реоснащены до конца года.
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Пробоина под рулем парусной яхты едва 
не лишила спортсмена медали
Пятеро воспитанников цен-
тра развития творчества де-
тей и юношества «Гермес» 
вошли в десятку лучших су-
домоделистов в главном со-
ревновании страны в этом 
виде спорта. Вчера корре-
спондент «ВМ» пообщался 
с призерами.

Первенство и чемпионат Рос-
сии прошли в Санкт-Петер-
бурге. В турнире приняли 
участие более 130 спортсме-
нов из 16 регионов страны.
14-летний Олег Андреев занял 
пятое место.
— Волновался только во вре-
мя заезда, а пока собирал суд-
но — в меньшей степени, — 
поделился Олег Андреев. — 
Все наши модели — копии 
 настоящих кораблей. Мой — 
реплика шведской парусной 
яхты. Я собирал его около 
двух лет.
Источник терпения для кро-
потливого труда — предвку-
шение азартного соревнова-
ния, отметил Андреев.
— Желание победить помога-
ет мне в сборке: я все время 
помню о том, как буду чувство-
вать себя в момент захода, — 
рассказал Олег. — Очень хотел 
бы однажды принять участие 
в соревнованиях международ-
ного класса. Думаю, что наши 
спортсмены — самые сильные 
на мировой арене.
Он уверен — полученные на-
выки обязательно пригодятся 
ему в будущем.
— Я планирую стать специа-
листом в одной из техниче-
ских отраслей. Поэтому судо-
модельный спорт в профессии 
мне очень поможет, — поде-
лился спортсмен.
Конструировать модели кора-
блей очень интересно. Но еще 
увлекательней — управлять 
ими на воде, рассказал «ВМ» 
бронзовый призер соревнова-
ний Вячеслав Сизов.
— Проектирование и сборка 
меня очень привлекают. Но 
видеть, как модель двигается 

в своей стихии, очень захва-
тывающе, — поделился Си-
зов. — На соревновании со-
перники были достойные, бо-
роться с ними было непросто: 
больше опыта, мощные моде-
ли, лучшая стратегия.
Небольшой просчет чуть не 
лишил москвича призового 
места.
— Этот турнир оказался до-
статочно сложным. Дело 
в том, что в момент захода мо-
дель могла затонуть, — поде-
лился Вячеслав Сизов. — Из-
за того что мы использовали 
старую смолу, в щель начала 
затекать вода. Разобрали мо-
дель, устранили поврежде-
ние.
Вячеслав — сын известного 
чемпиона во взрослой катего-
рии, судомоделиста и препо-
давателя Чингиза Сизова.
— Достижения папы меня 
впечатляют, но мне и самому 
интересно, — рассказал брон-

зовый призер. — Хочу продол-
жать зарабатывать кубки, ме-
дали и выигрывать. К текуще-
му моменту я уже полностью 
построил два судна.
Считается, что первая пятер-
ка спортсменов на прошед-
ших соревнованиях будет уча-
ствовать в международных 
турнирах следующего года, 
рассказал преподаватель Чин-
гиз Сизов.
— Ребята держат высокую 
планку, показывая хорошие 
результаты. Поэтому мы 
с предвкушением ждем пер-
венства и чемпионата мира, 
которые пройдут в следую-
щем году в Москве, — расска-
зал Чингиз Сизов. — К новой 
международной федерации 
уже присоединились Казах-
стан, Армения, Беларусь. 
Ожидается и участие судомо-
делистов из Китая.
МАКСИМ КИРЮШИН
m.kiryushin@vmdaily.ru

12 июля. Преподаватель Чингиз Сизов (сидит в центре) со своей командой из ГБОУ ДО ЦРТДЮ 
«Гермес» (в красных футболках): Вячеслав Сизов, Алексей Ефремов, Денис Хохлов, Олег Андреев, 
Никита Казарян (слева направо) на награждении

Молодоженам 
предложат 
пройти опрос
Столичные загсы совместно 
с факультетом психологии 
МГУ им. Ломоносова запу-
стили опрос молодоженов 
на тему семейных ценностей. 
Об этом сообщила начальник 
Управления ЗАГС Москвы 
Светлана Уханева.

Семья — это фундамент и ос-
нова жизни как отдельного 
человека, так и общества в це-
лом. На протяжении многих 
лет институт семьи изучается 
социологами и психологами, 
которые стремятся выявить 
условия ее жизнестойкости 
и стабильности, найти воз-
можности для поддержки се-
мейных отношений, их гар-
монизации.
— В Год семьи мы приглашаем 
молодоженов столицы при-
нять участие в исследовании 
факультета психологии МГУ 
имени М. В. Ломоносова на те-
му «Представления о семей-
ной жизни», — рассказала 
Светлана Уханева. — Для это-
го специально была разрабо-
тана анкета, и на личном при-
еме в дворцах бракосочета-
ния сотрудники расскажут, 
как можно принять участие 
в опросе.
Она уточнила, что исследова-
ние проводится анонимно 
в формате онлайн-анкетиро-
вания и занимает не более де-
сяти минут. 
Участникам, не совещаясь 
друг с другом, нужно ответить 
на различные вопросы, касаю-
щиеся их будущей семейной 
жизни, например, кто из них 
возьмет на себя организацию 
и планирование будущего от-
дыха, кто чаще будет пригла-
шать в дом гостей и тому по-
добные. Также в процессе ан-
кетирования молодоженам 
нужно отразить степень свое-
го согласия с приведенными 
суждениями об отношении 
к другим людям, счастье и дру-
гим жизненным моментам. 
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru

Выставка поможет заглянуть 
в жизнь столицы разных веков
В Музее археологии Москвы 
открылась новая выставка. 
Экспозиция знакомит посе-
тителей с основными архео-
логическими памятниками 
Москвы и Подмосковья.

Уникальная выставка в сто-
личном музее на Манежной 
площади стала своего рода 
учебником по археологии. На 
его страницах, а вернее, на 
стендах, получивших класси-
ческое строгое оформление, 
можно узнать о том, что 
скрывает московская земля, 
какие тайны прошлого были 
открыты благодаря археоло-
гам и их работам на различ-
ных объектах.
— На экспозиции можно уз-
нать основные термины и по-
нятия археологии, — отметил 
в ходе торжественной церемо-
нии открытия выставки в му-
зее заведующий отделом ар-
хеологии Московской Руси 
Института археологии РАН, 
доктор исторических наук Ле-
онид Беляев. 
Он отметил, что первые сто-
личные археологические экс-
педиции были «неожиданно 
интересными и по-своему 
очаровательными». 
— Наша профессия — увлека-
тельный, настоящий роман 
с историей, — добавил он. 
Леонид Беляев также подчер-
кнул, что большой период 
истории человечества можно 
изучить только по веществен-
ным источникам, а более позд-
ние археологические находки 
дополняют письменные свиде-
тельства. Все эти объекты про-
шлого объединены понятием 
«археологический памятник». 
— Археологический памят-
ник — это не только вещи, 
предметы быта, остатки посе-
лений и погребений, но и все 
следы деятельности челове-
ка — пятно от костра, следы ис-
пользования древних орудий 
труда, рисунки, оставленные 
нашими предками в процессе 
своей деятельности, — отме-

тила в свою очередь начальник 
отдела «Музей археологии Мо-
сквы» Музея Москвы Галина 
Новикова. 
Она обратила внимание на то, 
что некоторые археологиче-
ские памятники видны яв-

ственно — например, курга-
ны и городища, рельеф кото-
рых ярко выражен, но боль-
шинство артефактов скрыты 
под землей. 
— И благодаря им мы пытаем-
ся объяснить историю челове-
чества, сохранить его па-
мять, — отметила Галина Но-
викова. 
В экспозиции выставки пред-
ставлены 400 предметов из 
фондов Музея Москвы, среди 
которых клад дирхемов VIII — 
IX веков, серебряных монет 
Халифата, найденных при 
раскопках городища Наста-
сьино в Коломенском районе 
Московской области. Также 
на выставке посетители могут 
увидеть монеты времен Ива-
на Грозного, сокрытые в кув-
шинчике в 1547 году, и клад из 
монет, нательного креста, ко-
поушки, пуговиц и кусочка 
ткани, который был спрятан 
на Садовнической набереж-
ной в 1820-х годах. 
Экспозиция будет интересна 
и взрослым, и детям, увлекаю-
щимся историей.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

1 августа. Начальник отдела «Музей археологии Москвы» 
Музея Москвы Галина Новикова на открытии выставки. 
Фото: Василиса Чернявская

Участники конкурса получают 
шанс развить свои проекты
В Москве до 31 августа про-
должается прием заявок на 
участие в городском конкур-
се социально значимых про-
ектов «ЛИЦА района». 

В этом году в конкурсе пред-
ставлено две номинации. 
Первая — «Моя идея проек-
та» — подойдет для участни-
ков, которые только хотят на-
чать развивать свой социаль-
но значимый проект. А вот во 
второй номинации — «Мой 
проект» — принимают уча-
стие конкурсанты, которые 
уже успешно реализуют раз-
личные проекты и готовы 
о них рассказать. 
Одной из участниц конкурса 
«ЛИЦА района» во второй но-
минации стала москвичка 
Маргарита Лобачева, которая 
совместно с супругом Алексе-
ем проводит мастер-классы 
по историческим бальным 
танцам и организует балы.
— Я узнала о городском кон-
курсе «ЛИЦА района» от пред-
ставителей Фонда развития 
культуры «Во Благо», в про-
странстве которого мы прово-
дим свои танцевальные заня-
тия, — говорит автор проекта 
Студии исторического бально-
го танца «Высший Свет» Мар-
гарита Лобачева. — Думала 
один день. Да, были сомнения 
и вопросы: «А зачем?», «Отку-
да взять на это время?», «При-

несет ли это пользу?». А потом 
решилась — ведь это мое лю-
бимое дело, и я очень хочу его 
развивать!
Свой проект Маргарита Лоба-
чева развивает уже пятый год, 
и в настоящее время студия 
исторического бального тан-
ца «Высший Свет» перераста-
ет в более глобальный арт-
проект.
— Преследуя цели служения 
красоте и эстетике, я глубоко 
убеждена, что такая форма 
творческого досуга, как уча-
стие в бале и подготовка к не-
му, поднимает на высокий 
уровень культуру людей, вос-
питывая морально-нрав-
ственные качества и вкус, вос-
станавливая традиционные 
семейный ценности, — рас-
суждает Маргарита Лобачева.
Также она добавила, что судя 
по тому, как развивается про-
ект, любовь к красоте и тан-
цам на балу объединяет со-
вершенно разных по возрасту, 
социальному положению 
и профессии людей.
— В нашем «Высшем Свете» 
люди знакомятся, совершают 
романтические выходы в свет, 
добавляют новые романтиче-
ские искорки в отношения со 
стажем, — объясняет Марга-
рита Лобачева. 
Участие в конкурсе «ЛИЦА 
района», по ее словам, помо-
гает осознать новые возмож-

ности и перспективы для раз-
вития проекта. 
— Сегодня я посещаю разные 
мероприятия и тренинги по 
развитию проекта, где завожу 
новые полезные знакомства 
и получаю потрясающие зна-
ния от ведущих экспертов, — 
объясняет она. — Я все боль-
ше и больше счастлива, что 
приняла решение участво-
вать в этом конкурсе, потому 
что получаю поддержку и об-
ратную связь от кураторов, 
а также неоценимую помощь 
в организации бала в рамках 
конкурсной программы.
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru

20 июля. Участница конкурса «ЛИЦА района» Маргарита Лобачева и ее муж Алексей во время 
проведения бала «Неслучайная встреча» в Екатерининском парке

Мероприятие, организован-
ное столичным Департамен-
том спорта, в минувшие вы-
ходные прошло в парке 
«Дружба». Все желающие 
смогли бесплатно принять 
участие в тренировках и вы-
полнении нормативов Все-
российского физкультурно-
спортивного комплекса «Го-
тов к труду и обороне» (ГТО). 
Тренировки и сдача нормати-
вов проходят каждые выход-
ные в десяти парках города, 
среди которых и парк «Друж-
ба» на Фестивальной улице. 
Одним из приглашенных го-
стей 3 августа стал командир 
подразделения спецназа «Са-

турн» ГУФСИН России по Мо-
скве Борис Николаев. На про-
тяжении многих лет он ведет 
здоровый образ жизни и хочет 
вдохновить своим примером 
москвичей. Несмотря на пас-
мурную погоду, на трениров-
ку пришло много желающих 
самого разного возраста — 
буквально от мала до велика.
— Мы пришли сюда с внуч-
кой, — рассказывает пенсио-
нерка Любовь Косова. — 
Очень хотели потренировать-
ся с настоящим профессиона-
лом, чтобы проверить свои 
силы, с пользой провести вре-
мя. Увидели здесь, кстати, 
и многих наших соседей!

Борис Николаев попривет-
ствовал присутствующих и от-
метил высокий уровень их мо-
тивации — ведь они пришли 
на тренировку, несмотря на 
сгустившиеся тучи. Командир 
подразделения спецназа вме-
сте со всеми остальными на-
чал выполнять упражнения — 
подтягивание из виса на высо-
кой перекладине, рывок гири 
и так далее. Другие участники 
не скрывали своего восхище-
ния тем, как легко ему дается 
каждое движение.
— Годы тренировок, — с улыб-
кой объясняет он.
Борис Николаев убежден, что 
активный и здоровый образ 

Командир спецназа легко 
выполнил все нормативы

На днях коман-
дир подразделе-
ния спецназа 
«Сатурн» Борис 
Николаев вместе 
с другими мо-
сквичами при-
нял участие 
в программе 
«ГТО в парках».  

спорт 

3 августа. Командир подразделения спецназа «Сатурн» ГУФСИН России по Москве Борис Николаев выполняет один из нормативов 
ГТО в рамках тренировки в парке «Дружба» на Фестивальной улице. Он уверен, что активный и здоровый образ жизни — залог 
прекрасного самочувствия и отличного настроения

выставка
Музей археологии Мо-
сквы расположен в под-
земном павильоне 
на глубине семи метров, 
на месте крупномасштаб-
ных археологических 
раскопок 1993–1996 го-
дов. Он дает представле-
ние о средневековой сто-
лице, истории развития 
территории современной 
Манежной площади, со-
держит общие сведения 
о методике археологи-
ческих исследований. 
Музей знакомит с мате-
риальной культурой 
Москвы и Московского 
края от палеолита 
до XIX века.

ЮЛИЯ СИНКЕВИЧ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ДИРЕКТОРА 
МОСКОВСКОГО АГЕНТСТВА 
РЕАЛИЗАЦИИ ОБЩЕСТВЕННЫХ 
ПРОЕКТОВ

В этом сезоне мы уже приняли 
на конкурс около 600 заявок. 
Ярко проявили себя на кон-
курсных комиссиях творче-
ские участники, среди кото-
рых молодые дизайнеры, ху-
дожники граффити, организа-
торы балов, музыканты, много 
участников с патриотическими 
проектами. Прием заявок про-
должается, ждем полезные 
для города проекты и актив-
ных москвичей!

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Проект «ГТО в парках» на-
правлен на популяриза-
цию здорового образа 
жизни среди москвичей. 
Каждые выходные жела-
ющие могут записаться на 
тренировку и сдачу нор-
мативов ГТО в десяти пар-
ках: «Фили», ВДНХ, «Се-
верное Тушино», «Крас-
ная Пресня», «Академи-
ческий» и других.

справка

Первенство России 
в Санкт-Петербурге про-
ходило в классе NS. 
В этой категории соревну-
ются те, кто собрал радио-
управляемую модель суд-
на, когда-то существовав-
шего или разработанного 
в чертежах. Этот класс 
подразделяется 
на NSS-A — лодки-копии 
с двумя парусами, 
и NSS-С — с одним латин-
ским парусом. Именно 
в последней категории 
12-летний Вячеслав 
Сизов завоевал бронзо-
вую медаль. Кроме NS, 
в этом виде спорта есть 
группа М — соревнование 
на скорость, S — состяза-
ние на парусных судах.

кстати
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жизни в современном мегапо-
лисе  — залог хорошего само-
чувствия при любых обстоя-
тельствах. По его словам, ре-
гулярная физическая нагруз-
ка не только позволяет 
поддерживать тело в хорошей 
форме, но и помогает снижать 
уровень стресса, улучшает на-
строение.
— Радует, что интерес к спор-
ту у горожан только растет, 
а сдача нормативов ГТО ста-
новится для них не просто по-
лезным, но и увлекательным 
занятием, — отмечает он.
Москвич Антон Сюряев по-
следний раз сдавал нормати-
вы ГТО в 2014 году, когда за-
канчивал школу. Сейчас он 
пришел в парк, чтобы попро-
бовать свои силы спустя де-
сять лет и пообщаться с Бори-
сом Николаевым.
— Тогда сдавал ГТО ради по-
ступления в институт — за это 
давали дополнительные бал-
лы. Потом спорт прочно за-
крепился в моей жизни — 
профессионально занимался 
плаванием, играл в баскет-
бол. Когда узнал, что в парке 
возле дома будут проводить 
тренировку, решил попробо-
вать силы вновь — узнать, 
смогу ли повысить показате-
ли, — рассказал он.
Каждый участник прилагал 
все усилия, чтобы добиться 
лучших показателей и уло-
житься в нормативы. Чтобы 
разрядить обстановку, в за-
вершение мероприятия Бо-
рис Николаев удивил всех 
жонглированием теннисных 
мячей, вызвав улыбки и де-
тей, и взрослых.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru
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Волонтерский центр Нацио-
нального исследовательско-
го Московского государ-
ственного строительного 
университета (НИУ МГСУ) 
проводит акцию по сбору 
гуманитарной помощи 
для бойцов СВО. Добро-
вольцы собирают аптечки, 
теплую одежду и сухпайки. 

Студенты НИУ МГСУ не впер-
вые помогают участникам 
спецоперации. Акция по сбо-
ру необходимых для солдат 
вещей уже проходила в дека-
бре прошлого года.
— В тот раз мы собирали толь-
ко теплую одежду и коробки 
с сухпайками, — рассказыва-
ет заместитель руководителя 
волонтерского центра НИУ 
МГСУ София Клевцова.
Тогда инициатива была пол-
ностью на студентах: они са-
ми решали, как доставить со-
бранную гуманитарную по-
мощь на фронт. Теперь этим 
вопросом занимается руко-
водство университета.
— У нас нет прямых контак-
тов с бойцами, поэтому мы не 
получаем от них каких-то кон-
кретизированных запросов. 
Так что организовываем сбор 
тех вещей, которые точно 
всегда нужны, — уточняет Со-
фия Клевцова.
Волонтерский центр прини-
мает гуманитарную помощь 
от студентов и преподавате-
лей университета.
— В прошлый раз нам удалось 
собрать семь комплектов 
 термоодежды и 42 коробки, 
в каждой из которых было 
около семи упаковок с сухпай-
ками. Посмотрим, сколько ве-
щей получится в этот раз, — 
добавляет София Клевцова.
Помимо сбора гуманитарной 
помощи для участников спец-
операции, волонтеры центра 
помогают беженцам, которые 
приехали в Москву и область 
из новых регионов России.

— В том году мы впервые со-
бирали для них одежду и об-
увь: взрослую и детскую. Еще 
мы принимали продукты 
и разные игрушки для ре-
бят, — вспоминает София 
Клевцова. — Проводя такую 
акцию в нашем университете, 
мы помогли благотворитель-
ному фонду «Дом с маяком», 
который также занимается 
поддержкой беженцев. Сегод-
ня мы проводим подобные 
сборы на регулярной основе.
По мере того как вещей наби-
рается достаточно, добро-
вольцы отвозят их в фонд. Со-
трудники уже сами направля-
ют помощь нуждающимся 
 семьям.
— Если мы участвуем в каком- 
то масштабном мероприятии, 
то там же организовываем 
сбор для беженцев, — расска-
зывает София Клевцова. — 
Наши медиаволонтеры дела-
ют хорошую рекламу. Благо-
даря ей мы можем охватить 
большую аудиторию и доно-
сить информацию о сборах 
гуманитарной помощи не 

только до студентов универ-
ситета, но и других людей.
Кроме этого, активисты шта-
ба волонтерского центра НИУ 
МГСУ собирают подарки 
и игрушки для ребят из дет-
ских домов и навещают жи-
вотных в приютах.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

АДРЕС
улица Яблочкова, 5, 
стр. 1

ВРЕМЯ РАБОТЫ 
с 8:00 до 20:00 
без перерывов и выходных

КОНТАКТЫ
Телефон горячей службы 
117. Чат-бот в Telegram: 
@MskContract_bot

ТРЕБОВАНИЯ 
К КАНДИДАТАМ
Возраст от 18 до 60 лет.
Гражданство России 
или СНГ

195 000
рублей — таков размер единовременной 
выплаты для тех, кто подпишет контракт 
не менее чем на год.

Для контрактников предусмотрены 
регулярные доплаты в зависимости 
от звания и воинской должности, а также 
федеральные и региональные льготы 
для военнослужащих и их семей.

Также контрактникам, участвующим 
в СВО, положены статус ветерана боевых 
действий и соответствующие льготы, 
бюджетные места для обучения детей 
в вузах и другие льготы.

Если гражданин не пребывает в запасе 
и получил высшее или среднее профес-
сиональное образование, он может заме-
нить год срочной службы двумя годами 
службы по контракту.

Каждый контрактник, отправляющийся 
в зону специальной военной операции, 
пройдет специальную профессиональную 
подготовку на лучших полигонах Москов-
ской области.

Членам семей положены денежные вы-
платы, бесплатная медицинская и психо-
логическая помощь, бесплатный проезд 
в общественном транспорте и другие 
меры поддержки.

В Москве открылся Единый пункт отбора граждан 
на военную службу по контракту.

ПРОПУСКНАЯ СПОСОБНОСТЬ ЕДИНОГО 
ПУНКТА ОТБОРА, человек в сутки
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Ожидается очередной этап дискредитации 
российских спортсменов
США планируют провести 
очередной этап информаци-
онной кампании, направлен-
ной на «изоляцию» России
в мировом спорте. Об этом 
сообщили в Службе внешней 
разведки (СВР) РФ.

В ведомстве отметили, что на 
сей раз готовится серия «гром-
ких расследовательских пу-
бликаций» о якобы выявлен-
ных допинговых злоупотре-
блениях в российском спорте 
высших достижений. В фоку-
се внимания — дисциплины, 
в которых наша страна счита-
ется глобально признанным 
лидером, а именно — художе-
ственная гимнастика, син-
хронное плавание и фигурное 
катание. 
— На прославленные спор-
тивные школы, выдающихся 
тренеров и спортсменов пла-
нируется вылить ушаты чудо-

вищной грязи и фантастиче-
ской лжи. По замыслу амери-
канцев, очерняющие матери-
алы должны будут убедить 
болельщиков по всему миру, 
что мощь и красота россий-
ских «художниц», синхрони-
сток и фигуристов — всего 
лишь результат применения 
неких чудодейственных пре-
паратов, обман, иллюзия, — 
объяснили в пресс-службе 
СВР России.
В Службе внешней разведки 
РФ сообщили, что проект по 
дискредитации российских 
спортсменов курируют экс-
руководители Московской 
антидопинговой лаборато-
рии Тимофей Соболевский 
и Григорий Родченков. Счи-
тается, что они сохранили 
«устойчивые связи» с трене-
рами и врачами, принимаю-
щими участие в подготовке 
атлетов. 

Напомним, что Григорий Род-
ченков в 2016 году бежал в Со-
единенные Штаты и стал ин-
форматором Всемирного ан-
тидопингового агентства 
(WADA). Его показания сы-
грали ключевую роль в том, 
что российским спортсменам 
было запрещено соревновать-
ся под флагом и гимном РФ на 
последующих Олимпийских 
играх и чемпионатах мира по 
многим дисциплинам и ви-
дам спорта. 
Ограничения для участников 
из России официально сняли 
в декабре 2022 года по реше-
нию WADA, однако после на-
чала специальной военной 
операции атлеты из России 
все еще не могут принимать 
участие в международных со-
ревнованиях со своей нацио-
нальной символикой.
ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ
h.pliev@vmdaily.ru

Контрразведчики предотвратили совершение 
теракта против запорожских чиновников 

Вчера в Запорожской обла-
сти задержали россиянина, 
который планировал совер-
шить теракт в отношении 
местных чиновников.

По информации пресс-
службы Управления ФСБ по 
Запорожской области, муж-
чина собирал сведения 
о должностных лицах област-
ной военно-гражданской ад-
министрации и через мессен-
джеры отправлял кураторам 
из Главного военного управ-
ления разведки Министер-
ства обороны Украины. Так-
же по данным следствия, по-
собник террористов плани-
ровал совершить теракт 
с помощью самодельного 
взрывного устройства.

— При обыске у него дома со-
трудники ФСБ обнаружили 
взрывчатые вещества — тро-
тил и гексоген, а также компо-
ненты для изготовления само-
дельной бомбы, — сообщили 
в Управлении ФСБ по Запо-
рожской области.
По данному факту следствен-
ный отдел запорожского 
управления ФСБ возбудил 
уголовное дело по статьям 
о госизмене, приготовлении 
к теракту и незаконном изго-
товлении взрывчатых ве-
ществ.
Как рассказывает ветеран 
МВД, генерал-майор МВД 
Виктор Вохминцев, наказа-
ние по таким статьям предус-
мотрены суровые: до 20 лет 
лишения свободы.
— Преступления против госу-
дарства всегда караются стро-
го в любых цивилизованных 

странах, — констатирует Вик-
тор Вохминцев. — За такие 
преступления злоумышлен-
никам обычно не дают услов-
но-досрочное освобождение. 
На практике люди идут на со-
вершение таких преступле-
ний из-за того, что в дальней-
шем им обещают определен-
ные блага. Но при этом злоу-
мышленники не успевают 
ничего получить и в результа-
те просто остаются ни с чем. 
И конечно же, несут ответ-
ственность за свои поступки. 
Виктор Вохминцев отмечает, 
что дела такого плана слуша-
ются в судах в закрытом режи-
ме, чтобы не разглашалась во-
енная тайна. Так что подроб-
ности об этом можно будет 
узнать только через несколь-
ко десятков лет.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

новости спецоперации

Покажут 
документальные кадры
Осенью в Дагестане пройдет 
фестиваль документального 
кино «RT.Док: Время наших 
героев». Публике предста-
вят картины о героях СВО.
— В программе — фильмы 
о военных, медиках, волон-
терах, военкорах, деятелях 
культуры. Также состоятся 
встречи с авторами и героя-
ми фильмов, дискуссии 
и круглые столы с эксперта-
ми и лидерами обществен-
ного мнения, — сообщили 
организаторы фестиваля.
■
Неутешительные цифры
За минувшую неделю свыше 
80 жителей некоторых насе-
ленных пунктов России по-
лучили ранения в результате 
обстрелов со стороны ВСУ. 
Об этом сообщил посол по 
особым поручениям МИД 
РФ Родион Мирошник.
— На сегодняшний день ра-
нено 89 человек, в том числе 
5 несовершеннолетних. 
И, к глубочайшему сожале-

нию, четыре человека за эту 
неделю погибли, — доба-
вил Мирошник.
■
Безопасность превыше 
всего
Губернатор Белгородской 
области Вячеслав Гладков 
сообщил о мерах безопас-
ности на приближающийся 
учебный год.
— В 90 учебных заведениях, 
расстояние от которых до 
границы менее 20 киломе-
тров, будет применяться 
дистанционная форма обу-
чения, — отметил Гладков.
■
Враг несет потери
Расчет артиллерийского 
орудия «Рапира» бригады 
морской пехоты ТОФ груп-
пировки войск «Восток» 
уничтожил опорные пункты 
ВСУ на Угледарском участке 
фронта. Об этом сообщили 
в Минобороны России. От-
мечается, что морпехи уста-
новили орудие на универ-
сальную гусеничную плат-
форму МТ-ЛБ.

— Наши умельцы, как 
и всегда, впереди всех. 
В любое время суток готовы 
подъехать на заранее под-
готовленную позицию и от-
работать, — сказал замести-
тель командира взвода с по-
зывным «Бурый». 
■
Мы — человечнее
Бойцы «Ахмата» помогли 
пленному военнослужаще-
му ВСУ Олегу Соколу свя-
заться с родственниками. 
Им украинское командова-
ние в течение месяца не со-
общало о местонахождении 
их близкого. Видео разго-
вора опубликовал замна-
чальника Главного военно-
политического управления 
ВС РФ генерал-майор Апти 
Алаудинов.
— Спасибо вам, что дали 
возможность поговорить 
с дочерью. Даже с внучкой 
поговорил, со мной мамка 
поговорила. Спасибо очень 
большое, что родственники 
узнали, что я живой, — по-
делился военнопленный.

Студенты поддерживают 
военнослужащих

12 апреля. Волонтеры НИУ МГСУ Анита Акбашева (слева), 
Никита Шевченко, Екатерина Белая и Дарья Жицкая 
(на заднем плане) 

Освободили населенный
пункт от националистов
Ефрейтор Дмитрий Жу-
ков (1) действовал в соста-
ве штурмового подразде-
ления. Вместе с вверенным 
ему составом он выполнял 
задачу по освобождению 
населенного пункта от ВСУ. 
В ходе штурма Дмитрий 
должен был незаметно 
обойти противника с флан-
га. Пробравшись в тыл вра-
га, Жуков определил сек-
тора обстрела подчинен-
ным, после чего открыл 
огонь по позициям против-
ника. Неожиданная атака 
с тыла полностью дезорга-
низовала оборонную такти-
ку ВСУ. Боевики поняли, 
что рискуют оказаться 
в окружении, и отступили, 
понеся потери. 
Благодаря решительным 
и мужественным действиям 
ефрейтора Дмитрия Жуко-
ва российские войска осво-
бодили населенный пункт 
от вооруженных формиро-
ваний противника и закре-
пились на новых  рубежах.

Удержали оборону
Сержант Владислав Поля-
ков (2) служит наводчи-
ком-оператором танка. 
Он поддерживал огнем мо-
тострелков, обороняющих 
наши позиции. Поляков 
вместе со своим экипажем 
занимал замаскированную 
огневую позицию. Под сво-
им контролем он удержи-
вал все подступы. В ходе 
боя сержант выявил более 
десяти целей, в том числе 
бронетехнику производ-
ства США. Быстрым, при-
цельным огнем управляе-
мыми снарядами с оско-

лочно-фугасной боевой ча-
стью экипажу удалось 
уничтожить три БМП врага.
Спустя несколько дней ВСУ 
вновь попытались прорвать 
оборону. Однако россий-
ский экипаж танка своевре-
менно остановил колонну 
бронетехники противника, 
уничтожив головную ма-
шину. Противник был вы-
нужден объезжать ее 
по заминированному участ-
ку местности. Попав на 
минное поле, радикалы 
потеряли еще три боевых 
бронированных машины 
иностранного производ-
ства. В результате украин-
ские националисты отсту-
пили, при этом бросив сво-
их раненых на поле. 
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru 

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 

1

2

Единый центр поддержки 
участников СВО и членов их 
семей не только предоставля-
ет широкий спектр сервисов 
для военнослужащих, но и яв-
ляется площадкой для форми-
рования различных сооб-
ществ. Участник специальной 
военной операции Владислав 
Гусев рассказывает, что таким 
мужским сообществом, осно-
ванным на принципах взаи-
мопомощи и взаимовыручки, 
стала Ассоциация ветеранов 
СВО Москвы, председателем 
которой он является. 
— В 2017 году я окончил Воен-
ный институт имени Дзер-
жинского, служил в развед-
подразделении 34-й бригады, 
был командиром разведвзво-
да, заместителем командира 
разведроты, выполнял боевые 
задачи в Сирии. С первого дня 
находился в зоне проведения 
СВО, на киевском направле-
нии, на харьковском, потом 
уже в Луганской Народной Ре-
спублике, — рассказывает 
о своем боевом пути Владис-
лав Гусев. 
По завершении контракта 
Владислав Гусев вернулся до-
мой. По его словам, для того 
чтобы привыкнуть к мирной 
жизни, у него самого ушла па-
ра месяцев. 
Ассоциация совместно с Де-
партаментом труда и социаль-
ной защиты населения и Еди-
ным центром поддержки ока-
зывает помощь участникам 
СВО. По словам Владислава 
Гусева, основная цель рабо-
ты — вернуть бойцов к нор-
мальной мирной жизни, по-
мочь им социализироваться, 
пройти реабилитацию, полу-
чить работу или образование. 

— Бывает, что у бойцов возни-
кают сложности с получением 
удостоверения ветерана бое-
вых действий. Возникают 
трудности с трудоустрой-
ством, проблемы личного, се-
мейного характера — человек 
бывает замкнут и не хочет об-
щаться, — рассказывает Вла-
дислав Гусев. 
В структуре ассоциации есть 
координаторы по всем окру-
гам Москвы, которые работа-
ют с ветеранами на местах. 
Андрей Ивченко, координа-
тор Ассоциации ветеранов 
СВО Москвы по Южному 
округу, отправлялся в зону бо-
евых действий добровольцем. 
— В июле 2022 года написал 
заявление об увольнении и от-
правился в Грозный. В зону 
СВО поехал в составе добро-

вольческого отряда. Воевал на 
Соледарском, Северском на-
правлениях. Бои были тяже-
лые, но мы выстояли, — рас-
сказывает Андрей Ивченко. 
По возвращении Андрей Ив-
ченко устроился в одно из уч-
реждений Департамента тру-
да и социальной защиты насе-
ления Москвы. 
— Однажды меня пригласили 
вступить в ассоциацию, так 
я стал параллельно занимать-
ся общественной деятельно-
стью, — рассказывает он. 
Андрей говорит, что всегда хо-
тел помогать людям. После 
школы пошел работать в ми-
лицию — по идейным убежде-
ниям. Отслужил в правоохра-
нительных органах 10 лет. 
— Считаю это своим назна-
чением — быть полезным 

 людям, — говорит Андрей 
 Ивченко.
Ассоциация совместно с Еди-
ным центром поддержки 
 организует совместные ме-
роприятия, в том числе выезд-
ные. Сейчас команда ассо-
циации базируется на Берего-
вом проезде, дом 8, строение 2. 
Единый центр оказывает ком-
плексную поддержку участ-
никам СВО и членам их семей 
независимо от статуса: будь 
то действующий военнослу-
жащий или уже завершив-
ший службу, мобилизован-
ный, контрактник или добро-
волец. Центр предоставляет 
базовые сервисы органов ис-
полнительной власти города, 
юридическую помощь, про-
граммы социальной адапта-
ции, помощь в поиске рабо-

ты, психологическую, психо-
терапевтическую и другие 
виды помощи. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Принципы взаимовыручки 
важны и в мирной жизни
В Москве рабо-
тает Ассоциация 
ветеранов СВО, 
которая помо-
гает бойцам, 
вернувшимся 
из зоны боевых 
действий, 
 адаптироваться 
к мирной жизни. 

поддержка

31 июля. Председатель Ассоциации ветеранов СВО Москвы Владислав Гусев участвует в турнире по бильярду между бойцами
в Едином центре поддержки участников спецоперации и членов их семей. Фото: Екатерина Алексеева

громкое дело

КРИСТИНА ШПИЛЕВСКАЯ
РУКОВОДИТЕЛЬ ВОЛОНТЕРСКОГО 
ЦЕНТРА НИУ МГСУ

Волонтерский центр был ос-
нован в 2016 году. Добро-
вольцы работают по различ-
ным направлениям: социаль-
ное, экологическое, медиа 
и другие. Кроме того, у нас 
развито событийное волон-
терство. В середине первого 
семестра мы проводим «Шко-
лу добрых дел» для студен-
тов, которые хотят вступить 
в наш центр. По окончании 
обучения они определяются 
с направлением и пополняют 
наши ряды.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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ЮЛИЯ МАТВЕЕВА
ДИРЕКТОР ЕДИНОГО ЦЕНТРА 
ПОДДЕРЖКИ

Центр помогает оказать реги-
ональные меры поддержки, 
предусмотренные указами мэ-
ра Москвы. На нашей площад-
ке работают представители 
департаментов образования
и науки, культуры, спорта, 
ЖКХ и других ведомств. Чело-
веку потребуется не более 
трех часов для оформления 
всех мер поддержки, если 
онобратился к нам впервые.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Российская сверхмощная 
203-миллиметровая самоход-
ная артиллерийская установ-
ка (САУ) 2С7М «Малка» — эф-
фективное средство ведения 
контрбатарейной борьбы. Не-
мецкое оружие PzH 2000, ко-
торое используют вооружен-
ные силы Украины (ВСУ), ей 
удалось ликвидировать на ав-
деевском направлении спец-
операции. Об этом 27 июля 
рассказали в пресс-службе 
Министерства обороны Рос-
сии. Причем цель, а это одна 
из лучших западных САУ, на-
ходилась на расстоянии более 
20 тысяч метров, добавили 
в силовом ведомстве.
«Малку» часто используют 
в зоне проведения спецопера-
ции по защите Донбасса. Кон-
струкция и вооружение этой 
боевой машины указывают на 
эффективность ее использо-
вания в борьбе против ради-
кальных формирований ВСУ. 
Отечественная САУ выполне-
на по безбашенной схеме на 
шасси, максимально унифи-
цированном с танковым. По 
шоссе эта боевая машина мо-
жет разогнаться быстрее 
50 километров в час. Орудие 
с откидной плитой-сошником 
находится в корме ее корпуса. 

Одним из эффективных ви-
дов оружия, которое активно 
применяется в зоне боевых 
действий, стал минометный 
комплекс 2С12А «Сани». 

Миномет «Сани» предназна-
чен для поражения живой си-
лы. Причем он одинаково эф-
фективно может нанести уда-
ры как на открытой мест-
ности, так и по скрытым 
вражеским позициям. «Сани» 
способны поразить и команд-
но-наблюдательные пункты, 
огневые средства противни-
ка, его вооружение и военную 
технику. 
Прообразом этого комплекса 
можно считать орудие, соз-
данное военным конструкто-
ром Борисом Шавыриным 
в годы Великой Отечествен-
ной войны. И 120-миллиме-
тровый миномет Шавырина 
был мало того что одним из 
самых распространенных, но 
и признан самым лучшим. По 
словам военного эксперта, 
капитана первого ранга в от-
ставке Василия Дандыки-
на, в каких-то деталях ми-
номет модернизировали, но 
при этом он так же исправно 
служит.
— Это достаточно страшное 
оружие. В отличие от ракеты 
мину невозможно сбить. Она 
маленькая и практически бес-

шумная. Ее замечают уже 
только тогда, когда она приле-
тела со свистом, — рассказы-
вает Василий Дандыкин. — 
Сейчас этот миномет наносит 
противнику большой ущерб. 
Есть, конечно, оружие и по-
страшнее, с возможностью 
использования ядерной ми-
ны, — 240-миллиметровый 
«Тюльпан», 160-миллиметро-
вый дивизионный, но сейчас 
он используется достаточно 
редко. Кстати, у фашистов во 
время Великой Отечествен-
ной войны тоже был пример-

но такой же миномет. И как 
писал Василий Твардовский 
в своей поэме «Василий Тер-
кин»: «Хуже, брат, если нач-
нется минометный сабан-
туй...» Так что любой мино-
мет — оружие серьезное. 
По словам Дандыкина, можно 
отметить и достаточно не-
обычное название «Сани». 
— Чаще у нас используются 
«цветочные» названия: «Гиа-
цинт», «Тюльпан», ракетный 
комплекс «Тополь», БПЛА «Ге-
рань», — рассказывает экс-
перт. — Но оружие могут на-

звать и по-другому. Как, на-
пример, ракетный комплекс 
«Ярс». Но тому, кто занимался 
модернизацией шавыринско-
го 120-миллиметрового ми-
номета, название «Сани» при-
шлось по вкусу. Скорее, тут 
можно увидеть отсыл к наше-
му русскому традиционному 
транспортному средству — са-
ням. Конечно же, этот мино-
мет очень востребован. И Ша-
вырина можно назвать вели-
ким конструктором. 
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

Отечественные самоходки 
превосходят иностранные

Сани «запрягают» опасными минами 

АНДРЕЙ КОШКИН
ВОЕННЫЙ ЭКСПЕРТ

Самоходные артиллерийские 
установки активно используют 
в зоне проведения спецопера-
ции. Почему? Используя воз-
можности гусеничной тяги, 
они способны быстро поки-
нуть огневую позицию, для то-
го чтобы на определенном ру-
беже выполнить следующую 
боевую задачу. 
Отечественные САУ постоянно 
совершенствуют, поэтому они 
продолжают демонстриро-
вать свою эффективность 
на передовой в борьбе с ради-
кальными формированиями 
националистов.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

цитата

Армия — вечный 
часовой, кото-
рый никогда 
не покидает свое-
го поста. Посто-
янная бдитель-
ность и совер-
шенствование 
на славу Великой 
Родины — вот ее 
обязанности; 
безопасность, 
величие и слава 
Отечества — 
вот ее права!

АЛЕКСЕЙ МАРИЮШКИН 
18801946
ПОЛКОВНИК РУССКОЙ АРМИИ

Самоходная ар-
тиллерийская 
установка «Мал-
ка» поразила 
германскую 
PzH 2000, 
находящуюся 
на вооружении 
у национали-
стов Украины. 
Об этом сообщи-
ли в Миноборо-
ны России.

поддержка огнем

Цифровые 
технологии удара

Беспилотный летательный аппарат 
«Ланцет» — классический вариант 
барражирующего боеприпаса. Иногда 
его называют дроном-камикадзе. 
Этот тип оружия сейчас достаточно 
распространен в армии.
Три главных достоинства «Ланцета»: 
относительно небольшая стоимость, 
высокая скорость полета и возмож-
ность надежного поражения цели. По-

этому в ходе проведения специальной военной операции 
задействованы тысячи таких аппаратов, и они активно 
используются. В общей сложности было создано около 
трех версий этого беспилотника. Отличительной особен-
ностью новейшего типа «Ланцета» стала функция автома-
тического распознавания назначенной цели с помощью 
камеры. Еще до момента вылета, заранее, общие параме-
тры объекта, который необходимо уничтожить, вводятся 
в бортовую систему управления. Этот цифровой образ на-
зывается электронная сигнатура. Перед стартом опера-
тор загружает полетное задание, со-
стоящее из типа цели, а также вероят-
ного района ее расположения. После 
запуска «Ланцет» прилетает туда и на-
чинает патрулировать местность. Во 
время полета беспилотник сканирует 
каждый оптико-контрастный объект 
и поражает тот из них, который соот-
ветствует заложенному в момент за-
пуска образу. Поражает цель аппарат 
также самостоятельно. Фактически 
это реализация принципа «выстрелил 
и забыл». Это позволяет операторам 
БПЛА использовать устройство за пре-
делами горизонта наблюдения. Мож-
но сказать, что устройство работает на 
основе искусственного интеллекта. Ведь ИИ — это любая 
система, которая способна накапливать информацию, 
хранить и принимать решения на основании полученных 
извне и имеющихся данных. С этой точки зрения элемен-
тами такого алгоритма обладают все крылатые ракеты 
большой дальности типа «Калибр», «Х-101» или зарубеж-
ная «Томагавк». На этих ракетах стоит система «Терком», 
которая в процессе полета проводит ориентировку по 
местности. Затем находит назначенную цель, захватыва-
ет ее и поражает.
Таким образом, использование встроенной автоматиче-
ской системы самонаведения обеспечивает высокую точ-
ность попадания. «Ланцет», в отличие от иностранных 
аналогов, принимает решение именно на основании об-
раза цели. Один из основных типов боевой части — куму-
лятивная бронебойная. Есть и  осколочно-фугасная. Та-
кая вариативность обеспечивает поражение как брони-
рованной техники в верхней проекции, так и блиндажей, 
укрепленных районов, а также открытых или слабо защи-
щенных объектов.
Кстати, при всей сложности устройства запускается оно 
со штанги. Несмотря на автономность, опция связи с ме-
стом старта в системе аппарата сохраняется. Все эти осо-
бенности делают «Ланцет» уникальным образцом воен-
ной техники: подобные беспилотники пока в других стра-
нах не разработаны.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

КОНСТАНТИН 
СИВКОВ
ДОКТОР ВОЕННЫХ 
НАУК

мнение

В зоне проведения спецоперации российские военнослужащие поражают позиции противника и активно продвигаются на разных направлениях. «Вечерняя Москва» 
разбиралась, какие наиболее эффективные образцы оружия и боевой техники применяются российскими группировками войск. Вместе с экспертами выяснили, 
почему противника пугает миномет «Сани», как бойцы отражают БПЛА врага и какой усовершенствованный дрон есть у нас на вооружении.

Ракеты демонстрируют 
феноменальную точность

Спасаем солдат 
от беспилотников

В ЗОНЕ СВО 
НАХОДЯТСЯ 
ПОЧТИ 700 ТЫСЯЧ 
ВОЕННЫХ ВС РФ. 
ОБ ЭТОМ 
РАССКАЗАЛ 
ПРЕЗИДЕНТ РФ 
ВЛАДИМИР 
ПУТИН.

250
ТЫСЯЧ ЕДИНИЦ 
ОРУЖИЯ
КОНФИСКАТА 
ОТПРАВЯТ 
В ЗОНУ СВО.

Гексакоптеры нанесут 
точечный удар

Бьют прямой 
наводкой

В зоне спецоперации управляемые ракеты «Вихрь» начали 
применять для поражения огневых точек противника, за-
маскированных и защищенных объектов, рассказали в го-
скорпорации «Ростех». Специалисты отметили, что в ходе 
боевого применения «Вихрь» демонстрирует феноменаль-
ную точность.
— Один выстрел — одна пораженная цель. При этом потен-
циал для модернизации изделия не исчерпан. Ведем работу 
по увеличению дальности и совершенствованию боевой 
части ракеты, — добавили в организации.

Разработанная в зеленоградской компа-
нии купольная система защиты от бес-
пилотников «Зонт» прошла испытания 
на линии боевого соприкосновения 
и получила высокую оценку многих во-
еннослужащих. Изделие, способное за-
щищать от вражеских дронов стацио-
нарные и транспортные объекты в ради-
усе 500 метров, уже готовят к серийному 
производству.

На передовой начали использовать но-
вый ударно-разведывательный дрон-
гексакоптер МиС-35. Беспилотник со-
вмещает возможности трех винтокры-
лых коптеров — небольших FPV, Mavic 
и более мощных, транспортных. Созда-
тели МиС-35 уточняют, что применение 
этого гексакоптера позволяет наносить 
точечные удары с более гарантирован-
ным результатом.

Российские ТОС-1А «Солнцепек» по-
казали свою эффективность в боях 
против украинских националистов 
на спецоперации. По данным корпо-
рации «Ростех», за один залп тяжелая 
огнеметная система поражает до че-
тырех квадратных километров земли. 
Снаряды выпускаются по настильной 
траектории, что нетипично для си-
стем залпового огня.

Люди, сохраняющие память о детях Донбасса, погибших от обстрелов ВСУ, мо-
гут стать номинантами международной премии «Совесть» им. А. А. Лиханова.армейские новости ГЛАВНАЯ 
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При испытаниях разработок 
создаются полевые условия
В 2024 году российские про-
изводители военно-про-
мышленного комплекса раз-
работали несколько модифи-
каций антидроновых ружий 
и других инструментов ради-
оэлектронной борьбы.

Производители создали но-
вую, улучшенную версию ан-
тидронового ружья «Ай-
рат-100». По словам предста-
вителей компании, в отличие 
от предыдущих модифика-
ций, модернизированное из-
делие получило более габа-
ритный корпус и улучшенный 
антенный блок. В итоге «Ай-
рат-100» эффективнее работа-
ет по различным частотам.
Предыдущая версия ружья, 
которая используется на СВО, 
способна подавлять беспилот-
ные летательные аппараты 
(БПЛА) на пяти частотах в ра-
диусе до 1,5 километра. Длина 
ружья составляет 68,5 санти-
метра, ширина — 22,5 санти-
метра, его масса — 4,5 кило-
грамма, а емкость аккумуля-
тора — 28 ватт на 5 ампер 
в час. 
В новой версии «Айрат-100» 
была увеличена площадь ре-
бер охлаждения. Это позволи-
ло облегчить процесс остыва-

ния антидронового ружья 
и продлить время его актив-
ной работы.
Еще одной новой разработкой 
российской промышленности 
для нужд бойцов СВО стало 
ружье «Аргус-Антидрон». При 
создании данного устройства 
радиоэлектронной борьбы 
инженеры выбрали физиче-
ские параметры, которые 
наилучшим образом опреде-
ляют функциональные воз-
можности.
Ружье характеризуется эрго-
номичностью, компактно-
стью и достаточно скромной 
массой — 5,1 килограмма. Все 
антенны размещены в корпу-
се устройства. Максимальная 
эффективность ружья в моди-
фикации «Аргус-Антидрон» — 
АРПА-600 достигается на рас-
стояниях до одного киломе-
тра. Подавление сигналов 
управления БПЛА происходит 
путем генерирования радио-
помех. Применение устрой-
ства приводит к потере управ-
ления дроном, «ослеплению» 
его оператора, а также к акти-
вации режима посадки у бес-
пилотника.
Военный эксперт Виктор Ба-
ранец отметил, что отече-
ственный ВПК усердно рабо-

тает над созданием антидро-
новых ружий.
— Часть разработок уже при-
меняется на поле боя, вместе 
с военными рядом присут-
ствуют авторы этих антидро-
новых ружий. Они смотрят, 
насколько эффективны эти 
новшества и их модифика-
ции, — объяснил Баранец. — 
Надо отдать должное кон-
структорам концерна «Ка-
лашников». Они у нас нахо-
дятся в авангарде, они 
сделали эффективные ружья 
и сейчас стараются их усовер-
шенствовать.
Часть антидроновых ружий 
находится на испытаниях.
— В рамках отработки и ис-
следований мы запускаем БП-
ЛА, которые полностью копи-
руют украинские дроны, — 
добавил Баранец. — Тем более 
что почти все модели аппара-
тов неприятеля уже были за-
хвачены в исправном состоя-
нии при использовании си-
стемы «Купол» радиоэлек-
тронной борьбы. Мы 
перепрошиваем их, запуска-
ем и проверяем, как наши но-
вые антидроновые ружья ра-
ботают, и делаем выводы.
ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ
h.pliev@vmdaily.ru 

2023 год. Морские пехотинцы Черноморского флота РФ 
ведут огонь по позициям ВСУ из 120-мм миномета 2Б11 
«Сани»

Характеристики миномет-
ного комплекса «Сани»:
■ Калибр — 120 мм.
■  Длина ствола — 

1740 мм.
■  Скорострельность — 

10–15 выстр./мин.
■  Масса в боевом поло-
жении — 210 кг.

■  Максимальная даль-
ность стрельбы — 
7200 м.

■  Боевой расчет — 
6 человек: командир, 
наводчик, заряжаю-
щий, подносчик, уста-
новщик, водитель.

справка

Пушка содержит специаль-
ный механизированный ап-
парат, который дает возмож-
ность производить заряжание 
прямо с транспортной маши-
ны. Она может нести 40 сна-
рядов в дополнение к восьми 
на самой «Малке». Семиме-
тровая нарезная пушка 2А44 
калибра 203 миллиметра 
с поршневым затвором — 
главное оружие САУ, которая 
необходима для подавления 
тылов противника, а также 
уничтожении различных объ-
ектов, в том числе средства 
ядерного нападения, на рас-
стоянии до 47,5 километра.
Кстати, первую партию «Ма-
лок», а именно модернизиро-
ванного варианта системы 
2С7 «Пион», Министерство 

обороны России приняло 
в конце 2021 года. Теперь усо-
вершенствованная боевая ма-
шина содержит передовые 
приборы связи, управления 
и контроля. Благодаря авто-
матической обработке циф-
ровой информации специали-
сты ускорили развертывание 
и свертывание орудия. Разра-
ботчики улучшили аппарату-
ру внутренней связи, приема 
и обработки данных, радио-
станцию, приборный ком-
плекс системы противоатом-
ной защиты, а также приборы 
наблюдения. А еще усилиями 
российских ученых наша са-
моходка получила обновлен-
ные коробку передач, меха-
низмы распределения и агре-
гаты энергообеспечения. 

Пройдя цикл испытаний, си-
стема 2С7М продемонстриро-
вала довольно высокий уро-
вень подвижности, износоу-
стойчивости и огневой мощи.
Примечательно, что полно-
ценного аналога самоходной 
артиллерийской установке 
«Малка» в мире до сих пор не 
существует. На вооружении 
в США стояла самоходная гау-
бица М110, которая неплохо 
показала себя во время Вьет-
намской войны. Но она се-
рьезно проигрывала нашему 
оружию в дальности стрель-
бы, по боекомплекту и мощно-
сти двигателя. Интересно, что 
вскоре американские воен-
ные предпочли единый артил-
лерийский калибр 155 милли-
метров.

— Стоит отметить, что сейчас 
с российской стороны на поле 
боя активно используют такие 
артиллерийские установки, 
как 152-миллиметровые гау-
бицы «Мста-Б», 100-миллиме-
тровые противотанковые 
 пушки «Рапира», «Гиацинт-Б» 
и Д-20, 122-миллиметровая 
гаубица Д-30, 120-миллиме-
тровая 2С9 «Нона», а также 
САУ «Гиацинт-С», «Акация» 
и «Мста-С» калибра 152 милли-
метра, — рассказал «ВМ» поли-
толог Михаэлис Галицкий. — 
Как правило, атаку с этих ору-
дий совершают с закрытых по-
зиций и, как показывает 
боевая практика, довольно 
успешно.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

САУ «Малка» 

ПУШКА
7-метровая нарезная пушка 2А44 калибра 203 мм с поршневым 
затвором. Скорострельность составляет 50 выстрелов в час. 
Механизмы наведения варьируют угол атаки от 0 до 60 градусов. 
Боеприпасы: осколочно-фугасные, кассетные и бетонобойные, 
в 1977 году для «Малки» были разработаны ядерные заряды. 
Максимальная масса снаряда: 110 кг 
Возимый боезапас: 8 выстрелов

МОДЕРНИЗАЦИЯ
В конце 2021 года МО РФ приняло первую партию 
модернизированных «Малок». САУ может похва-
статься новыми приборами связи, управления 
и контроля. Развертывание и свертывание ору-
дия ускорено благодаря автоматической обра-
ботке цифровой информации. Система получила 
обновленные коробки передач, механизмы рас-
пределения и агрегаты энергообеспечения. 
Улучшили аппаратуру внутренней связи, приема 
и обработки данных, радиостанцию, приборный 
комплекс ПАЗ и приборы наблюдения

Время перевода в боевое 
положение: 7 мин

НАЗНАЧЕНИЕ
Подавление тылов врага и уничто-
жение различных объектов, включая 
средства ядерного нападения, 
на расстоянии до 47,5 км

КОРПУС 
Разделен на четыре отделения. Отделение управления с местом 
командира, механика-водителя и одного из членов расчета. Мо-
торно-трансмиссионный отсек с двигателем. Отделение расчета, 
в котором расположены укладки со снарядами, место наводчика 
по-походному и места для трех членов орудийного расчета

ДВИГАТЕЛЬ 
Мощность: 840 л. с. 
Может заправляться дизельным 
топливом, керосином и бензином

КОНСТРУКЦИЯ 
Выполнена по безбашенной схеме на шасси, 
максимально унифицированном с танковым. 
По шоссе САУ может развить скорость более 
50 км в час

Подъемный механизм 
заряжания с грунта

Откидная 
опорная плита
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Семейная игра стала серьезным увлечением

Как комарик укусит. Ученые упростили способ инъекций 

Соревнования проходили 
в Ставрополе. В них приняли 
участие около 230 бадминто-
нистов из 36 регионов России.
— Участвовали спортсмены 
от 35 до 75 лет и старше. В пар-
ном смешанном разряде мо-
им партнером стала Галина 
Валеева из Уфы, ей 83 года. 
Она была самой возрастной 
участницей на турнире, — 
рассказал Виктор Дурицын.
Победы достались нелегко, 
признался спортсмен.
— С возрастом 
играть становится 
сложнее. Когда те-
бе 40 лет, а потом 
45 — ты не замеча-
ешь, что что-то из-
менилось. А вот 

между 70 и 75 разница ощути-
мая, — объяснил Виктор Ду-
рицын.
В разные годы жизни он про-
бовал разные виды спорта, 
катался на велосипеде, играл 
в футбол, занимался самбо. 
Выбрать бадминтон побудили 
домочадцы.
— В 2008 году дети и внуки 
упрашивали меня поиграть на 
даче в настольный теннис. Но 
у нас не было подходящего ин-
вентаря. Тогда в магазине мы 

купили самый про-
стой набор для бад-
минтона и попро-
бовали сыграть, — 
поделился Виктор 
Дурицын. — По 
возвращении в го-

род увидели объявление об от-
крытой секции бадминтона.
Настоящий спорт на люби-
тельскую забаву не похож.
— Играть нужно через сетку, 
а разметка должна быть очень 
строгая — ширина линий ров-
но 4 сантиметра. Перьевой 
волан весит около пяти грам-

мов, — рассказал Виктор Ду-
рицын. — За счет сжатия пе-
рьев он набирает максималь-
ную скорость в момент отры-
ва от ракетки, а потом резко 
замедляет полет. 
Главным секретом достиже-
ний коренной москвич назы-
вает здоровый образ жизни.

— Кто-то попустительски от-
носится к своему организму, 
будучи уверенным, что мож-
но курить, пить, нарушать ре-
жимы и биоритмы. Дру-
гие с рождения берегут здо-
ровье, — рассказал пенсио-
нер. — Организм устроен так, 
что для нормальной его дея-
тельности обязательно долж-
на быть динамическая нагруз-
ка, бег, приседания. У тех, кто 
ведет неподвижный образ 
жизни, этого не происходит. 
Бадминтон в этом смысле — 
золотой вид спорта. Он долгое 
время занимал первое место 
по энергозатратам среди всех 
игровых видов.
МАКСИМ КИРЮШИН
m.kiryushin@vmdaily.ru

Идея разработки «Комарика» 
возникла еще в 2015–2016 го-
дах, рассказывает «ВМ» один 
из изобретателей аппарата, 
заведующий кафедрой инжи-
ниринга технологического 
оборудования Университета 
МИСИС Алексей Карфидов.
— Это изделие довольно нау-
коемкая разработка, потребо-
вавшая сложного оснащения, 
производства и сертифика-
ции, поэтому нам пришлось 
потратить почти семь лет, что-
бы выйти на рынок, — гово-
рит Алексей Карфидов. — На 
самом деле с созданием изде-
лий медицинского примене-
ния всегда такая ситуация. 
Это реалии, с которыми мы 
вынуждены мириться. 
Электромотор в устройстве 
варьирует скорость прокола, 
а ограничитель позволяет ме-
нять глубину, так как для под-
кожных и внутримышечных 
инъекций требуются разные 
значения.
— При нажатии кнопки «Ко-
марик» незаметно «укусит», 
иглу даже не будет видно за 
панелью девайса, — объясня-
ет Алексей Карфидов. — Ко-
роткой инструкции достаточ-
но, чтобы понять, как им 
пользоваться.
Для детей и взрослых, страда-
ющих трипанофобией, то есть 
боязнью уколов, такое инже-
нерное решение станет спасе-
нием, подчеркивает изобре-
татель. Новаторский дизайн 
изделия в виде футляра, а так-
же невидимый глазу ввод 
иглы устраняет неприятные 
психологические и физиоло-
гические эффекты.
Преимущество «Комарика» 
в том, что через USB-вход или 
bluetooth-приемник цифро-
вой шприц может передавать 
информацию об уколах на 
смартфон, где благодаря спе-
циальному программному 
обеспечению обрабатывают-
ся данные. Для пациентов, ко-
торые нуждаются в регуляр-
ном медицинском наблюде-
нии, — это отличная возмож-
ности для контроля своего 
состояния. Еще девайс эконо-

мит деньги, так как не нужно 
каждый раз приглашать меди-
цинского работника, который 
поставит все нужные уколы. 
— Кстати, в соответствии 
с пожеланиями специалистов 
мы снабдили прибор звуковы-
ми сигналами, которые сооб-
щают о завершении процеду-
ры. Перенесли стартовую 
кнопку в более удобное место, 
доработали инструкцию, — 
говорит Карфидов. 

В приборе есть несколько си-
стем защиты. В передней ча-
сти установлен датчик, предо-
храняющий от случайного 
срабатывания. Внутри уста-
новлен ограничитель, он сле-
дит, чтобы шприц 
не был использо-
ван дважды.
— Пока что мы ре-
ализовали первую 
партию, это не-
сколько сотен об-

разцов. Уже интересуемся 
мнением первых наших кли-
ентов об использовании ме-
дицинской разработки, — до-
бавляет Карфидов. — Плани-
руем выйти на масштабные 

площадки, но нам 
необходимо сфор-
мировать склад-
ские запасы, чем 
мы и занимаемся.
Создатели «Кома-
рика» планируют 

модернизировать и улучшить 
свою разработку.
— А именно в плане программ-
ного обеспечения, — уточняет 
Алексей Карфидов. — В меди-
цинское изделие встроен 
bluetooth-приемник, функцио-
нал которого еще можно рас-
крыть. Мы думаем и над повы-
шением удобства сборки, мон-
тажа аппарата.
Такое изделие не имеет анало-
гов во всем мире, подчеркива-

ет Алексей Карфидов. Это 
пример опережения зарубеж-
ных конкурентов в области 
создания высокотехнологич-
ных продуктов. 
Кроме того, в дальнейшем 
ученые Университета МИСИС 
планируют доработать авто-
матические электронные 
устройства для инъекций до-
машним животным.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zoimov@vm.ru

Бей по мячу и беги, пока не осалили
Владелец столичного крокет-
клуба Юрий Илюхин раскла-
дывает на поле необходимый 
спортивный инвентарь: не-
большие ворота, молоточки 
с длинной ручкой и мячи. Одну 
зону он обустраивает для де-
тей, другую — для взрослых. 
Желающие сыграть в крокет 
уже выстраиваются в очередь, 
делятся на две команды и вни-
мательно слушают правила. 
Задача участников: с помо-
щью молоточков провести мя-
чи через ворота в определен-
ном порядке и сделать это 
раньше, чем соперники. 
— Крокет появился в Англии 
в середине XIX века. Игра, не 
требующая большой физи-
ческой нагрузки, с достаточ-
но простыми пра-
вилами, сразу же 
понравилась лю-
дям, — рассказы-
вает Юрий Илю-
хин. — В Импера-
торскую Россию 
крокет привезли 
аристократы-ан-
гломаны. По тем же причи-
нам, что и в Европе, эта игра 
прижилась в нашем светском 
обществе. 
А тем временем на соседней 
площадке собираются желаю-
щие поиграть в лапту. Здесь 
правила объясняет и показы-

вает волонтер фестиваля Да-
ниил Ревюк. 
— Мой дедушка в советское 
время был фанатом лапты, 
вот он и учил меня играть, 
когда я был ребенком, — вспо-
минает Даниил. — Потом у се-
бя во дворе я с друзьями устра-
ивал дворовые турниры. 
И сам же в них побеждал, по-
тому что только у меня был 
прекрасный тренер.
Игроки делятся на две коман-
ды: бьющая и водящая. Пер-
вая должна ударить по мячу 
битой так, чтобы отбросить 
его как можно дальше. За вре-
мя, пока летит мяч, нужно 
пробежать через все поле 
и вернуться обратно. Задача 
водящих — поймать мяч и оса-

лить им бегущего.
— Кстати, первые 
упоминания о лап-
те на Руси были 
найдены в рукопи-
сях XIV века, — до-
бавляет Даниил. — 
В то время мячи 
для лапты напол-

няли мхом, конским волосом 
и пухом. Именно такие нахо-
дили археологи. Сейчас же ис-
пользуют каучуковые мячи, 
как для большого тенниса. 
Рядом на лужайке собрались 
дети и взрослые, чтобы опро-
бовать еще одну игру — выши-

балы. Задача участников — 
убежать и вовремя увернуться 
от мяча, который в тебя пыта-
ется запустить соперник. Для 
взрослых, чье детство прошло 
в советские годы, игра оказа-
лась не в новинку. А вот совре-
менные ребята удивились та-
ким правилам. 
После физической активно-
сти гости фестиваля смогли 
отдохнуть: сыграть в гигант-
ские шашки или крестики-
нолики. 
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru

3 августа. Волонтер фестиваля Даниил Ревюк играет 
в лапту. Фото: Анатолий Цымбалюк

КАЖДЫЙ 
ВТОРНИК 
И ЧЕТВЕРГ 
СЛУЖБА 
НОВОСТЕЙ 
ПРЕДЛАГАЕТ 
ЧИТАТЕЛЯМ 

ВМ 
САМЫЕ 
ГЛАВНЫЕ 
ГОРОДСКИЕ 
НОВОСТИ, 
САМЫЕ 

НЕОБЫЧНЫЕ 
ИСТОРИИ, 
САМЫЕ 

ЛЮБОПЫТНЫЕ 
ОТКРЫТИЯ, 
САМЫЕ 
УДАЧНЫЕ 
ПРОЕКТЫ 

И КЛЮЧЕВЫЕ 
ТРЕНДЫ 
НЕДЕЛИ. 

МЫ 
ПРОДОЛЖАЕМ 
РЕГУЛЯРНУЮ 
РУБРИКУ. 
НАШИ 

ЖУРНАЛИСТЫ 
ВСЕГДА 
В КУРСЕ 
САМЫХ 

ЗНАЧИМЫХ 
СОБЫТИЙ 
ГОРОДА.

В музее-заповеднике «Коломенское» на площадке у Дворца царя Алексея Михайловича с размахом прошел «Фестиваль 
исторических и забытых игр». Корреспондент «ВМ» узнал, как на Руси отдыхали душой и телом. 

76-летний москвич Виктор Дурицын занял первое место в одиночном разряде на чемпионате России по бадминтону 
среди ветеранов. Корреспондент «ВМ» узнал, в чем секрет успеха спортсмена.

Ученые и студенты Университета МИСИС разработали цифровой шприц-автомат, благодаря которому каждый может поставить укол себе 
или другим людям в домашних условиях практически безболезненно. Аппарат, который разработали специалисты, назвали «Комарик».

2023 год. Алексей Карфидов демонстрирует цифровой шприц-автомат, разработанный учеными Университета МИСИС

Руководство военного парка 
подозревается в хищениях
В ведомстве отметили, что ор-
ганами расследуется уголов-
ное дело в отношении долж-
ностных лиц Министерства 
обороны России, руковод-
ства парка и конгрессно-вы-
ставочного центра 
«Патриот». 
— В рамках уго-
ловного дела за-
держан директор 
парка «Патриот» 
Вячеслав Ахме-
дов, по ходатай-
ству следствия судом ему из-
брана мера пресечения в ви-
де заключения под стражу. 
Также задержан заместитель 
начальника Главного управ-
ления инновационного раз-
вития Минобороны РФ ге-
нерал-майор Владимир Ше-
стеров. Решается вопрос 
об избрании ему меры пре-
сечения, — сообщила офи-

циальный представитель 
Следственного комитета РФ 
Светлана Петренко.
В пресс-службе 235-го гар-
низонного военного суда со-
общили, что полковник Вя-

чеслав Ахмедов от-
правлен в СИЗО до 
21 сентября. 
Петренко отмети-
ла, что по данным 
следствия указан-
ные лица вместе 
с соучастниками 

причастны к хищению бюд-
жетных средств, выделенных 
на обеспечение деятельности 
и функционирование парка 
и центра.
Напомним, что ранее в «Па-
триоте» расследовалось хище-
ние 40 миллионов рублей при 
госзакупках.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Задержаны директор парка «Патриот» 
Вячеслав Ахмедов и генерал-майор Владимир 
Шестеров. Об этом сообщили в СК России

Столичные птички для зимовки 
выбирают Африку
Камышовка-барсучок на-
столько маленькая, что весит 
всего 15 граммов. Эти птички 
предпочитают жить у водое-
мов. Но обязательно на за-
росших берегах, чтобы было 
где спрятаться.
— Интересное название эти 
крохи получили из-за места 
обитания: им нравятся гу-
стые дебри камыша и трост-
ника. А барсучками их назы-
вают, потому что у них есть 
бровки и полоска на спи-
не, — поделился орнитолог 
Вадим Мишин. 
Гнезда птички 
строят из шерсти 
животных. При-
крепляют свой «до-
мик» к стеблям рас-
тений, тщательно 
скрывая потомство 
от нежданных го-
стей. Обычно самка камышов-
ки высиживает от четырех до 
семи яиц за раз, а через 26 дней 
птенцы уже готовы к самосто-
ятельной жизни. Питаются ка-

мышовки насекомыми и яго-
дами. Ближе к концу лета 

птички покидают 
родной дом и летят 
в теплые страны, 
чтобы пережить 
там зиму. 
— Тем, кому ближе 
Африка, летят ту-
да, — добавил ор-

нитолог. — Остальные выби-
рают страны Азии, например 
Малайзию. 
АНАСТАСИЯ ДИДЕНКО
edit@vm.ru 

Птица камышовка-барсучок (на фото) 
уже в этом месяце покинет Яузские болота
и улетит на зимовку. «ВМ» узнала подробности.

топ-3
Классики — забытая 
игра советских детей. 
Мелками рисуются клет-
ки, по которым нужно 
прыгать в определенной 
последовательности.
Салки — по сигналу 
все бегут по кругу друг 
за другом. Если кого-то 
догонят и осалят, тот вы-
ходит из игры.
Прятки — на небольшой 
территории есть один 
«сыщик», который дол-
жен найти остальных, 
чтобы победить.

Британия: начался 
правый бунт

Британия пошла вразнос. Уже почти не-
делю сразу в нескольких городах — 
практически война: местные против 
мигрантов, приезжие против корен-
ных, полиция — против всех. Премьер 
страны Кир Стармер провел заседание 
чрезвычайного правительственного 
комитета COBRA: что делать? А ничего. 
Что-то делать уже поздно. Британские 
власти превратили остров в притон для 

бездельников со всего мира. И вычистить его, не сменив 
всю политическую систему, думаю, уже не получится.
Беспорядки начались после убийства трех маленьких де-
вочек на уроке танцев в городе Саутпорт. Убийца — 17-лет-
ний негр-мигрант Аксель Рудакубана. После этого злодея-
ния местные скины, футбольные хулиганы да и простые 
обыватели вышли на улицы с лозунгом «Мы хотим вернуть 
нашу страну». Люди бьют окна в отелях, где живут мигран-
ты, бросают в полицейских зажигательные бомбы и пе-
тарды. Приведу несколько цифр. В 2023 году число неле-
гальных мигрантов, прибывших в Ве-
ликобританию через пролив Ла-Манш, 
составило 29,4 тысячи. А с 2018 года на 
надувных лодках в Великобританию 
в общей сложности перебрались более 
110 тысяч нелегалов. Это только через 
Ла-Манш и только те нелегалы, кого 
удалось посчитать. А ведь есть еще ми-
гранты легальные. В 2022 году, напри-
мер, Великобритания приняла 1,2 млн 
«законных» приезжих. Их так много, 
что они чувствуют себя там хозяевами. 
Еще бы: в Лондоне есть районы, напри-
мер, Вестминстер и Бирмингем, где 
численность мигрантов  — около тре-
ти населения. Неудивительно, что не-
которые во время беспорядков вооружились трубами, 
мачете, топорами и даже самурайскими мечами. В сети 
появились видео, на которых арабы толпой избивают от-
бившегося от своих протестующего. Мигранты устраива-
ют шествия, орут, что это их улицы. 
Американский предприниматель Илон Маск заявил, что 
Великобритания на пороге гражданской войны. Да, очень 
похоже. Дело в том, что миграционная политика в этой 
стране давно диктуется не экономикой, а политикой. 
В страну пускают не только тех, кто приехал работать, но 
и тех, кто хочет там «просто жить». Разумеется, не рабо-
тая. А зачем? Пособие-то платят. Плюс можно торговать 
наркотиками, воровать, «крышевать» нелегальные и по-
лулегальные заведения. Весь этот мигрантский хаос, 
кстати, довольно подробно показан в фильмах культового 
режиссера Гая Ричи. Кто-то выращивает марихуану, кто-
то грабит прохожих, кто-то держит ломбард, где награ-
бленное сбывают. В его фильмах все это представлено 
с юмором, но британцам сейчас явно не до смеха. «Старая 
добрая Англия» усилиями мигрантов превратилась в кри-
минальную помойку. Спасибо, Британия, за урок. Очень 
надеюсь, что здесь, в России, мы его как следует выучим. 
И не повторим ошибок.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

НИКИТА 
МИРОНОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Ученые столицы разра-
ботали первый в России 
фантом плода для на-
стройки технологии маг-
нитно-резонансного 
сканирования беремен-
ных женщин. Фанто-
мы — это изделия, ими-
тирующие органы, ткани 
и части тела для отра-
ботки различных меди-
цинских процессов. Раз-
работка позволит сокра-
тить время проведения 
исследования и обеспе-
чит его широкое распро-
странение в качестве до-
полнительного метода 
обследования беремен-
ных женщин.
Еще ученые Москвы соз-
дали первый в России 
прототип прибора для 
неинвазивной и безо-
пасной визуализации 
микрокровотока челове-
ка для ранней диагно-
стики бронхиальной аст-
мы у детей. Этот ком-
пактный прибор дает 
возможность не только 
визуализировать микро-
кровоток, но и измерять 
более 20 параметров, 
характеризующих рабо-
ту сосудов. Процедура 
исследования занимает 
30–60 секунд, диагно-
стику риска развития 
астмы возможно прове-
сти за две минуты.

дело техники

знай наших

зверье мое

громкое дело

машина
времени

последние 
разработки

рекорды

16 июня 2024 года спортсмены сборной России завоевали 
пять золотых медалей в соревнованиях по бадминтону 
на Играх БРИКС в Казани. 17 мая 2008 года в Подмосковье 
установили рекорд России «Самая массовая игра в бадмин-
тон». Одновременно играли 1230 детей и взрослых. Самому 
старшему спортсмену было 76 лет, а младшему — два года.
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Кому-то очень не понравится то, что вы говорите. 
А я не пятитысячная купюра, чтобы всем нра-
виться. Когда я, придя на мероприятие, вижу 
объявление про заседание секции «Монито-
ринг менторинга», меня охватывает ярость. 
А разве нельзя  написать «Обзор наставниче-
ства»? Я надеялся, что с началом СВО, когда ста-
ло понятно, что с англоязычным миром нам не 
по пути, у нас включатся некие защитные меха-
низмы. Но нет, все тот же «мониторинг менто-
ринга», те же вывески, даже на «территориях 
смыслов» кураторы разговаривают на семина-
рах с перспективной отечественной молоде-
жью на смеси английского с нижегородским.  
И что вы предлагаете делать? 
Для начала подсказать тем, кто не понимает, 
потом наказывать рублем, как сделали бы, 
кстати, в Европе. Уверяю вас, после первого же 
штрафа все возлюбят русский язык как истинно 
родной и десять раз посоветуются со специали-
стом, который посмотрит и скажет: ладно, это 
слово прижилось, не будем трогать, а вот это 
нужно заменить на русское или на заимство-
ванное, но уже прижившееся. Если ситуация 
сложная, отдайте на экспертизу в Институт рус-
ского языка. Причем проблемы возникают не 
только с иноязычной лексикой. Возьмем слово 
«поселение». Разве нельзя было до его введения 
в документооборот посоветоваться?  И какой-
нибудь доктор филологических наук ответил 
бы, что это слово вводить нежелательно, так 
как в русском языке оно имеет отчетливую от-
рицательную коннотацию… Были поселения 
аракчеевские и поселения ссыльных. Это слово 
связано с тем или иным ограничением свобо-
ды… И я вот теперь живу в поселении Внуков-
ское, как расконвоированный. А с какого пере-
пугу, позвольте спросить? Я срока не мотал, под 
конвоем не ходил, за что меня — в поселение?  
А вам не кажется, что прежде чем говорить 
об этих вещах, нужно заниматься проблемами 
более приземленными? У нас вон на мате теперь 
разговаривают… 
Я категорически против мата в литературе. По 
мне, если писатель не может с помощью обыч-
ных слов вызвать у читателя необходимую ему 
ассоциацию с нецензурной лексикой, он просто 
не владеет русским языком. 
Пример, пожалуйста… 
Если я использую в определенном контексте 
слово «пустобол», всем ясно, о чем речь. И та-
ких примеров множество. Не умеете? Тогда 
что вы делаете в литературе? С матом сейчас 
стало построже, появились целлофанирован-
ные издания с пометкой 18+. Но давайте при-
знаемся: если бы мат можно было навсегда из-

гнать из русского языка, то это давно бы сдела-
ли. Однако обсценная лексика выполняет 
в языке определенную функцию. Единствен-
ное, что можно сделать — изгнать ее из пу-
бличного пространства. 
Но ужас же: девочки-мальчики идут рядом по ули-
це, и еще неизвестно, кто круче выражается. 
Это подростковая мода. Так они себе кажутся 
взрослее и опытнее. Значит, нужно внедрять 
«контрмоду» на чистый, без матерщины, рус-
ский язык, тут без возможностей государства, 
без информационных ресурсов не обойтись.  
Мне кажется, это можно сделать для элиты, но… 
Почему для элиты? Не только. Красивой 
и стильной актрисе, снявшейся в популярном 
фильме, неминуемо начинают подражать. Ис-
пользуя механизмы подражания, можно вне-
дрить и моду на чистый родной язык. Если де-
вочка матерится, это еще не значит, что она 
пропащая. Дело в другом — не будешь «выра-
жаться», тебя примут в молодежной среде за 
белую ворону. «Обычай — деспот меж людей». 
Как развернуть эту моду в обратную сторону — 
сложный вопрос. Нужны методики, образцы 
для подражания, хорошая подростковая лите-
ратура, кино для тех, кто начинает жить, как 
говорили при советской власти… 
Оно у нас существует? 
Такого кино почти нет, так как нет детской 
и юношеской литературы. Таланты есть, а явле-
ния нет.  С современной драматургией тоже 
проблема. Когда я был председателем обще-
ственного совета Министерства культуры, то 
предлагал: выпустим циркуляр, который обя-
жет иметь в репертуаре хотя бы по две-три пье-
сы современных авторов, едва ли не в половине 
театров страны самый современный драма-
тург — Вампилов, утонувший полвека назад. 
А ведь и Островский, и Гоголь, и Булгаков, и Че-
хов, и Горький, и Розов — все они когда-то были 
суперсовременными авторами, а уже потом 
стали классиками. Откуда же появятся новые 
Горькие и Чеховы, если в театрах современной 
нормальной драматургии кот наплакал…  

И что ответил господин министр? 
Он сказал: «Юрий Михайлович, я бы с радо-
стью, но мы по закону не имеем права ничего 
рекомендовать и навязывать театрам…» Я го-
ворю: «А деньги мы имеем право им платить за 
провальные и развращающие спектакли?» — 
«Обязаны!» И эта странная ситуация существу-
ет поныне. Впрочем, есть и отрадные новости. 
Нашей Национальной ассоциации драматур-
гов, которую я имею честь возглавлять, Прези-
дентским фондом культурных инициатив вы-
делен грант для проведения конкурса «Детство. 
Отрочество. Юность» — на лучшие пьесы для 
подрастающего поколения. Авторы трех пьес-
победительниц получат по миллиону рублей. 
Прием произведений начался 1 августа. Все 
подробности на сайте нашей ассоциации. Оста-
лось худрукам ТЮЗов вспомнить, что они руко-
водят фактически детскими учреждениями, 
а не шалманами с канканом.  
Но у нас так много было тех, кто писал для детей. 
Куда же все делись?
Кто-то уехал, кто-то умер, кто-то сменил про-
фессию, так как за детскую литературу практи-
чески перестали платить.
Как-то это горько и нелогично. 
А я в нашей культурной политике логики вооб-
ще не вижу. Недавно в Болдино к юбилею Пуш-
кина организовали концерт. На пруду воздвиг-
ли плавающую сцену. Красиво!  Вел мероприя-
тие Андрей Малахов. Почему? Нельзя для тако-
го события найти ведущего с репутацией 
поприличнее? И еще: я  ждал, когда прочтут са-
мое актуальное  стихотворение Пушкина... 
«Клеветникам России»? 
Конечно! «Так посылайте же, витии, своих озло-
бленных сынов, есть место им в полях России, 
среди нечуждых им гробов!» Нет, не прочита-
ли… И это — позиция. Это и есть пятая колонна. 
Она разная бывает, гнездится в разных местах, 
а гуще всего обитает на нашем телевидении. Их 
задача — выжить, усидеть на своих должностях, 
многие мимикрируют. Вон, один театральный 
деятель прежде запрещал актерам со сцены по-
здравлять зрителей с 9 Мая, приговаривая, что 
не надо делать из театра политическое шоу, 
а ныне — патриот в числе первых. 
Но вы не раз говорили, что либерализм в нашей 
стране всегда оплачивался дороже патриотизма. 
Так и есть. Хотя и тут есть отрадные подвижки. 
Под эгидой Союза писателей России учрежде-
на, в противовес странноватенькой «Большой 
книге», новая литературная премия «Слово». 
Лет десять назад на базе «Литературки» мы уч-
реждали премию «За верность Слову и Отече-
ству» имени Дельвига. Она жила три сезона, 
получила признание,  но потом в верхах прои-
зошла смена караула, финансирование закры-
ли. СВО многое поменяла. Теперь — «Слово». 
Первая премия за прозу и поэзию — три милли-
она рублей. Думаю, это вдохновит соискателей.  
Все жду, когда раздастся ваше гневное слово 
в адрес уехавших.
А за что их ругать? Ругать можно переверты-
шей, которые пели осанну власти, но к России 
относились плохо. А «отъезжанты» всегда таки-
ми были. Назовите мне хоть одну песню Мака-
ревича, где есть слово «родина»! Не назовете. 
Ругать надо тех, кто столько лет нынешним 
иностранным агентам щедро платил за русофо-
бию, увенчивал премиями и званиями.
Эта нелюбовь — все же нечто удивительное… 
Есть такой феномен, он называется автофоби-
ей, это нелюбовь ко всему своему. Автофобы 
встречаются везде, не только в России. По мне, 
это тип психического отклонения, потому что 
любить свою родину — это нормально, а не лю-
бить — ненормально. Можно любить и иметь 
к Отечеству претензии, вопросы, это тоже вари-
ант нормы. Но, пожалуй, только у нас автофо-
бия культивировалась и поощрялась. Беда 
в том, что те, кого поощряли, уехали, а вот те, 
кто поощрял, остались — в своих креслах…  
У нас сейчас много говорят о переменах в кино, 
как вы относитесь к происходящему?
Хочу напомнить, у нас кино существует за счет 
государства. Увы, и система проката была раз-
рушена, ее сейчас с большим трудом восстанав-
ливают. Еще одна проблема: у нас выросло по-
коление режиссеров, которые полагают, что 
талант — это умение выискать и абсолютизи-
ровать негатив. Найти режиссера, который 
способен снять талантливый и добрый фильм, 
непросто. Зашел разговор о том, чтобы пере-
снять 30 лучших советских лент. Зачем? Вы луч-
ше снимите 30 новых лент о том, что волнует 
сейчас людей! О судьбе человека, вернувшегося 
с СВО без ноги, как он устраивается в этой жиз-
ни, о женщине, которая его дождалась или не 
дождалась. Но это же намного сложнее, для это-
го нужен талант и чувство времени. Надо в кор-
не менять политику Фонда кино, Министерства 
культуры… На мой взгляд, с веком наравне идет 
только «Мосфильм», возглавляемый Кареном 
Шахназаровым.  
Давайте вернемся к началу, а начали мы гово-
рить о языке. У вас же было какое-то предложе-
ние по этому поводу? 
Да. Поскольку «Вечерка» пытается сохранять 
чистоту речи, давайте при редакции откроем 
первый «Опорный пункт охраны русского язы-
ка»? И предложим читателям присылать в газе-
ту фотографии и свои комментарии относи-
тельно идиотского использования «великого 
и могучего» на телевидении, радио, в прессе, на 
вывесках и афишах, в офисах и присутственных 
местах… С адресами, конкретикой. И эти мате-
риалы будут опубликованы на полосах «Вечер-
ки». Помните, в советских изданиях были такие 
рубрики — «Не проходите мимо» или «Нарочно 
не придумаешь»? Вот из этой серии… 

Юрий Михайлович (на фото), поводом для разго-
вора стало недавнее заявление в «Литературной 
газете» бывшего разведчика Михаила Любимова 
о необходимости защиты русского языка. Мы со-
звонились, посмеялись, ведь вы-то еще много 
лет назад предлагали создать нечто вроде «язы-
ковой полиции или инспекции», а потом решили 
поговорить о том, что происходит в культуре в це-
лом и с языком нашим в частности. 
Да, чуткие «ломы», как сейчас принято гово-
рить, то есть лидеры общественного мнения, 
вдруг, точно по команде, озаботились русским 
языком и его судьбой, стоило на эту тему выска-
заться нашему премьеру господину Мишусти-
ну. Всех сразу и «пробило». А я писал об этом 
еще в 1990-е годы. На днях, кстати, закончил 
составлять большой том избранной публици-
стики для издательства «Русский мир» и, пере-
читывая тексты, обратил внимание на то, как 
часто эта тема под тем или иным углом рассма-
тривалась в моих статьях. В пору моей работы 
главным редактором «Литературной газеты» 
мы нередко сталкивались с бессилием обще-
ства перед теми, кто искажал и обеднял язык, 
насыщая его корявой, бесцельной и нефункци-
ональной иноязычной лексикой. Доходило до 
анекдота. Например, главная продовольствен-
ная площадка Москвы называется «Фуд Сити». 
Почему так, а не, скажем, «Пищеград»? 
Не знаю... Можно спросить, наверное. 
Ничего подобного. Законы таковы, что обще-
ство не может влиять на тех, кто уродует рус-
ский язык, будь то СМИ, коммерческие или да-
же государственные структуры. Ладно, если бы 
речь шла только о заимствованиях! Кстати, 
я вовсе не против них, если иностранное слово 
обозначает какое-то новое явление, техниче-
скую новинку. Вот появилось у нас благодаря 
компьютерным пользователям слово «клик». 
Оно абсолютно органично вошло в наш язык: 
оно короткое, точное да еще созвучно нашему 
корню «клик — кликать». Так зачем такое слово 
изгонять? Но «каршеринг» вместо «проката» — 
я не понимаю… Поэтому и предложил учредить 
языковую инспекцию, даже полицию.  
А что-то подобное где-то есть? 
В Британии, например, существует экспертный 
совет по языку, который следит за чистотой ан-
глийского языка. Во Франции тоже есть подоб-
ная структура с широкими полномочиями. 
У нас для этих целей был создан целый Совет по 
русскому языку при президенте.
Вы хотите сказать, что он не расформирован? 
Я о нем давно не слышала… 
Нет, он благополучно существует уже не одно 
десятилетие, туда входят уважаемые люди, а от-
ветственным секретарем там долгие годы был 
советник президента по культуре Владимир 
Толстой. Но совета не слышно и не видно, тут 

вы правы. Почему — непонятно. Надеюсь, те-
перь, когда Толстого на этом посту сменила Еле-
на Ямпольская, дело наладится…
А как они должны «шуметь», то есть работать? 
Заседают и говорят: «Мы не будем использовать 
слово «каршеринг»?» 
Пошуметь иногда тоже не мешает. Пригласить, 
например, на заседание виновника издева-
тельств над родным языком и наказать. Но луч-
ше бы сформировать при совете экспертный 
центр из видных лингвистов, писателей, жур-
налистов, юристов, общественных деятелей — 
всех тех, кто непосредственно работает с язы-
ком. И когда возникают такие казусы, как с упо-
мянутым «Фуд Сити», они делают экспертное 
заключение, с которым обязаны считаться про-
штрафившиеся. А как же! Мы же никогда не на-
зовем новый авианосец взамен трагически по-
гибшей «Москвы», к примеру, «Вашингтон» или 
«Нью-Йорк»? Это невозможно.  

Моя знакомая иностранка очень смеялась, уви-
дев у нас на вывеске слово «таунхаус»… 
В европах следят за тем, чтобы на афишах и вы-
весках не появлялись иностранные слова. У нас 
же этим не занимается никто. Мне кажется, со-
вет по русскому языку должен выступать как 
генератор идей, а на местах функции «языко-
вой инспекции» должны взять на себя департа-
менты культуры. При них нужно создать… Пом-
ните, раньше были опорные пункты охраны 
порядка? А нам сегодня нужны опорные пун-
кты охраны русского языка. Решил некто от-
крыть ресторан, намалевал над входом на лати-
нице какую-то ересь, а ему сразу звоночек: 
«Будьте добры, придумайте другое название, не 
оскорбляющее слух…» 
Много лет назад столкнулась с предприятием, 
которое оказывало типографские услуги. Оно на-
зывалось «Гельминт». Хозяину нравилось слово, 
а мысль посмотреть, что это слово значит, в голо-
ву не пришла. Очень было смешно. 
Смешно и грустно. Отчасти проблема засоре-
ния языка нефункциональной иноязычной лек-
сикой — это следствие былого компрадорского 
курса, когда страстно хотели встроиться в за-
падную цивилизацию. От него сейчас отказа-
лись, но чиновники, которых прежде всего учи-
ли языку старших англосаксонских братьев, 
никуда не делись. Они учились в основном за 
границей и, вернувшись, по-английски говорят 
лучше, чем по-русски. А иной раз работу в Рос-
сии воспринимают как загранкомандировку…

Любое высказывание Юрия Полякова в прессе вызывает шум и бурное обсуждение. Недавно известный писатель стал гостем программы «Еще не вечер» на сетевом 
телевидении «Вечерней Москвы». Говорили в студии о разном, но все же стержневой темой встречи стала проблема сохранения русского языка, терпящего 

не то чтобы бедствие, но серьезные нападки извне. Предлагаем вам ознакомиться с фрагментами этого разговора. 

Писатель Юрий Поляков предлагает создать Опорный пункт охраны русского языка 

Защитим великий и могучий

ОЛЬГА КУЗЬМИНА  
Обозреватель и колумнист 

Ругать надо тех,
кто столько 
лет нынешним 
иностранным 
агентам платил 
за русофобию

Юрий Михайлович Поляков (родился 
12 ноября 1954 года в Москве) — совет-
ский и российский писатель, поэт, драма-
тург, киносценарист и общественный дея-
тель, председатель Национальной ассо-
циации драматургов. Произведения писа-
теля переведены на многие языки стран 
ближнего и дальнего зарубежья. Его про-
за включена в школьные и вузовские кур-
сы современной российской литературы. 
С 2019 года — член Общественного сове-
та при Комитете по культуре Государ-
ственной думы. Первое произведение 
(стихи) напечатали в «МК» 50 лет тому 
назад, в 1974 году. Кавалер ряда государ-
ственных наград (орденов «За заслуги пе-
ред Отечеством» III и IV степени, ордена 
Почета, ордена Дружбы) и лауреат ряда 
крупных литературных премий, включая 
Премию Ленинского комсомола, 
и двух Премий Правительства Российской 
Федерации.  

ДОСЬЕ

Редакция «Вечерней Москвы» поддержи-
вает предложение Юрия Полякова: мы 
ждем ваших писем на электронный адрес 
edit@vm.ru или на адрес редакции с по-
меткой «Опорный пункт». 
Пишите нам о вопиющих случаях уродова-
ния русского языка, языковых ляпах, глу-
постях, нефункциональном использовании 
заимствований и «латинизмов» и так далее. 
Давайте бороться за чистоту и красоту на-
шего языка вместе. 

кстати

31 октября 2023 года. Женщина в кафе с нерусским названием в Большом Козихинском переулке. Подобные англицизмы на вывесках были очень популярны еще недавно, когда мы стремились встроиться в западную цивилизацию
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точка Сегодня точку в номере ставит москвичка Ева Горбатюк около 12-метрового космонавта, которого теперь можно найти на территории инновационного центра 
«Сколково». Там открылась выставка креативных арт-объектов под открытым небом «Портал. Арт». Помимо космонавта, можно сделать фотографии на память 
с единорогом, планетой, цепью ДНК высотой восемь метров и другими. Все это — символы развития, творчества и достижений города. Например, напоминание 
о том, что космос становится ближе к человечеству. А с помощью арт-объекта «Око» можно «переместиться» в мегаполис завтрашнего дня. Нейросеть, интегриро-
ванная в этот экспонат, считывает образы гостей и помещает их в заранее созданный вид Москвы будущего. Полюбоваться на эти объекты в «Сколково» и сделать 
интересные фотографии можно до 8 сентября. Фото: Пелагия Замятина

Когда приходит 
ностальгия

Согласно результатам недавнего соцо-
проса, чувство тоски по прошлому 
знакомо каждому. Большинство но-
стальгирует по собственному детству, 
и это понятно — времена, когда роди-
тели молоды, во дворе ждут друзья, 
а главная проблема, как правило, 
оценки в школе, недаром называются 
золотой порой. Половина опрошен-
ных тоскует по веселому студенчеству, 

а кто-то — по жизни без смартфона. 
С причинами этого чувства все предсказуемо. Интерес-
нее подумать о возрасте, когда мы начинаем тосковать по 
прошлому. И если раньше ностальгировали люди стар-
ших поколений, то сейчас все чаще и чаще психологи го-
ворят о том, что нынешние «зумеры», то есть те, кто не 
старше 26 лет, фактически стали «поколением носталь-
гии». От них не отстают и миллениалы, кому около 30 лет, 
с мемами (популярные в обществе крылатые выражения 
или картинки. — «ВМ») «Верните мой 2007-й» и песнями, 
где интернет-девиз стал основой при-
пева. Если посмотреть на самые об-
суждаемые сериалы вроде «Слова па-
цана» или «Мир! Дружба! Жвачка!» — 
они все про прошлое, но аудитория 
у них довольно молодая. И, думаю, 
популярность их во многом объясня-
ется точным попаданием в это объеди-
няющее нас чувство. Как и ремиксы 
старых музыкальных хитов — от пе-
сен группы «Король и Шут» до «Мира-
жа». Кстати, даже в новом американ-
ском мультфильме «Головоломка-2», 
который, пусть и в неофициальном 
прокате, все же появился в отече-
ственных кинотеатрах, был эпизод, 
когда эмоция Ностальгия в образе очаровательной стару-
шенции приходит в голову тринадцатилетней девчонке. 
Ее, правда, быстренько выпроваживают и просят прийти 
чуть попозже, но, как показывают последние тенденции, 
ожидание вряд ли будет долгим.
Не рановато ли для ностальгии 20-летних? Почему люди, 
у которых еще вся жизнь впереди, обращены взглядом 
в прошлое? Ответ прост. Думаю, что поколению, появив-
шемуся на свет в мире, уже разогнанном до бешеных ско-
ростей новыми технологиями, и в информационном про-
странстве, ежедневно наполненном сотнями новостей, 
на которые мы уже не успеваем реагировать, хочется най-
ти точки заземления. Некую основу для собственного 
спокойствия. Современная массовая культура, где хит 
задерживается на пару месяцев, а потом растворяется 
в небытии, выгодна продюсерам, но не способна удовлет-
ворить общество. Поэтому-то и хочется носить старые 
вещи, которые достались от мамы, брать бабушкины 
серьги и слушать песни, которые в детстве казались нам 
нелепыми на семейных застольях, а сейчас стали глав-
ным аккомпанементом наших собственных вечеринок — 
там еще осталось что-то настоящее и живое, то, что мы 
все так отчаянно пытаемся найти и удержать. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

АЛЕКСАНДРА 
ЕРОШЕНКО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Четверть россиян 
хотели бы учиться 
всю жизнь. 
И как вам?

АЛИНА МАКСИМОВА
ПСИХОЛОГ

Мне кажется, что сейчас идет 
очень сильное расслоение мо-
лодежи. Одни идут получать 
образование, а другие очень 
тщательно пытаются опреде-
литься со своей ролью в жиз-
ни. В целом современное по-
коление не боится пробовать 
новое, молодежь всегда от-
крыта к экспериментам. Дру-
гое дело, что в результате за 
этим может стоять неопреде-
ленность. Главное, чтобы вы-
бранное дело приносило удо-
вольствие. На мой взгляд, луч-
ше учиться и получать образо-
вание в более молодом 
возрасте, пока мозг еще хоро-
шо усваивает информацию. 
Например, можно пойти куда-
то учиться, вовремя понять, 
что это вам не нравится, и пе-
ревестись на другое направле-
ние. В этом нет никакой про-
блемы, но некоторые смотрят 
на этот вопрос достаточно 
жестко. И вовсе необязатель-
но получать много дипломов, 
чтобы добиться желаемого. 

ЗУЛИЯ ЛОИКОВА 
HRЭКСПЕРТ

Дело в том, что наш мир сей-
час активно меняется, а вме-
сте с ним обновляются требо-

вания к специалистам, поэто-
му многим приходится под-
страиваться под новые 
стандарты. Повышение ква-
лификации в наши дни — важ-
ная часть жизни любого чело-
века, который хочет постро-
ить успешную карьеру. Нужно 
соответствовать актуальным 
требованиям рынка труда. Мы 
видим, что непрерывный 
цикл образования прочно во-
шел в нашу жизнь, а ее темп 
только увеличивается. Скоро-
сти, в которых мы живем, на-
кладывают отпечаток на ланд-
шафт бизнеса в экономике 
и других отраслях. А если спе-
циалист никак не меняется, не 
самосовершенствуется, то, 
к сожалению, он будет этим 
рынком не востребован. Не 
стоит забывать и о конкурен-
ции, которая тоже растет. Вы-
бирая непрерывное образова-
ние, люди могут отдавать 
предпоч тение и краткосроч-
ным узкоспециализирован-
ным курсам. Например, обу-
чение работе с искусственным 
интеллектом, созданию ней-
росетей, все это сейчас очень 
востребовано. 

БОРИС ДЕРЕВЯГИН 
НЕЗАВИСИМЫЙ АНАЛИТИК 
ОБРАЗОВАНИЯ

Учитывая, что наш рынок тру-
да сейчас более-менее свобо-
ден, дополнительное образо-
вание, второе высшее, про-
фессиональная переподготов-
ка играют важную роль 
в карьерном продвижении 

За последний год каждый четвертый россиянин проходил дополнительное обуче-
ние. Такие результаты опроса опубликовал Всероссийский центр изучения обще-
ственного мнения (ВЦИОМ). В целом четверть респондентов положительно относят-
ся к тому, чтобы получать образование на протяжении всей жизни. 

вопрос дня

Подготовила АНАСТАСИЯ ДИДЕНКО 
edit@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

как по горизонтали, так и по 
вертикали. Раньше человек, 
занимающий определенную 
должность, должен был быть 
специалистом в своей обла-
сти. Например, директор неф-
текомбината не мог быть вы-
пускником экономического 
факультета. Сейчас же можно 
получить любое образование, 
а потом при необходимости 
пройти курсы переподготов-
ки и руководить чем угодно. 
Еще многие люди переходят 
из профильных специально-
стей в преподавательскую де-
ятельность, после переквали-
фикации. Конечно, для улуч-
шения своей карьеры обуче-
ние — очень важный процесс. 
И крайне мало людей, кото-
рые в момент получения пер-
вого образования уже созна-
тельно выбирают себе про-
фессию.

ИРИНА КРОХМАЛЬ
СОЦИОЛОГ

Думаю, что молодое поколе-
ние не так сильно хочет до-
полнительно обучаться. Это 
связано с тем, что процесс 
школьного образования для 
них считается очень скучным 
и неинтересным. Они счита-
ют, что могут получать всю 
необходимую информацию 
и из интернета. Им кажется, 
что образование в целом — 
процесс долгий и мучитель-
ный. Получается, что рвение 
к познанию нового у молоде-
жи зарубается на корню. Что-
бы решить эту проблему, нуж-
но поменять подход к подаче 
информации, чтобы не доби-
вать в молодых людях задатки 
интереса к образованию. Ведь 
сейчас даже студенты просто 
зубрят то, что нужно, получа-
ют за это оценку и благопо-
лучно все забывают. Ситуа-
цию нужно исправлять. 

Встреча
«Как создать очередь 
из кандидатов»
https://afi sha.timepad.ru/
event/2954339
6 августа, 10:00, бесплатно
Эксперты расскажут, что такое 
HR-маркетинг и как с его помо-
щью укрепить бренд работо-
дателя. Специалисты помогут 
разобрать алгоритм и инстру-
менты построения HR-бренда 
в современных условиях рынка, 
а также обсудят формирование 
личного бренда СЕО-компаний. 
Еще участники встречи по-
знакомятся с кейсами авто-
матизации рабочих процессов 
 HR-менеджера, с помощью ко-
торых можно ускорить обработку 
обращений от кандидатов.

Вебинар 
Налоговый мониторинг
https://afi sha.timepad.ru/
event/2984772
6 августа, 11:00, бесплатно
Участники вебинара узнают 
нюансы и преимущества на-
логового мониторинга. Также 
эксперты расскажут о грядущих 
изменениях в законодательстве. 

Мастер-класс
«Эффективные 
коммуникации: 
как работать 
с трудными людьми?»
https://afi sha.timepad.ru/
event/2982187
6 августа, 19:00, бесплатно
Ведущие мастер-класса расска-
жут, как правильно взаимо-
действовать с людьми, которые 
проявляют агрессию, манипу-
лируют, становятся замкнутыми 
или просто имеют другую точку 
зрения на жизнь.

Тренинг
«Анализ корпоративной 
культуры будущего 
работодателя»

 Площадь Ильича
ул. Сергия Радонежского, 1, 
стр. 1
центр ГБУ «Моя карьера»
7 августа, 10:00, бесплатно 
Эксперты расскажут, почему 
изучение корпоративной куль-
туры компании, понимание 
ее уровня развития — важный 
шаг в процессе трудоустрой-
ства. Подробно объяснят, что 
такое корпоративная культу-
ра и как проанализировать 
ценности, транслируемые 
руководством компании. 
По итогам тренинга участники 
узнают, как правильно про-
работать вопрос корпоратив-
ной культуры и подготовиться 
к собеседованию, а также как 
выбрать своего работодателя, 
успешно пройти испытатель-
ный срок и построить карьеру 
в компании.

Лекция
«Женщины в бизнесе»

 Октябрьская
Крымская наб., 16, стр. 1
ГБУ «Малый бизнес Москвы»
10 августа, 16:00, бесплатно 
Эксперты клуба «Женщины 
в бизнесе» расскажут посети-
телям лекции, каким способом 
можно приумножить свои нако-
пления, если вы не квалифици-
рованный инвестор. Участники 
узнают, что такое краудфандинг 
и как правильно привлечь ин-
вестицию в свою идею. Лекцию 
для всех желающих проведет 
эксперт Яна Шишкина — 
ментор в масштабировании 
денежного капитала, экспертов 
и бизнеса.

деловая афишаСолдаты шли в атаку, погибали, 
но не сдавались

Контратака «мертвецов» 
6 августа 1915 года при Осо-
вецкой крепости вошла 
в историю как один из при-
меров проявления небыва-
лой стойкости и наивысшего 
мужества  русских солдат. 
Те давние события Первой 
мировой войны с каждым 
годом дополняются новыми 
деталями. «ВМ» узнала о мо-
сковском адресе, хранящем 
память о герое той битвы. 

В комплексе зданий, сохра-
нившемся сегодня под назва-
нием Красные казармы, по 
адресу: Красноказарменная 
улица, дом 4/1, в начале про-
шлого века размещался Тре-
тий Московский Императора 
Александра II кадетский кор-
пус. С 1908 по 1911 год имен-
но в этом военно-учебном за-
ведении проходил обучение 
Владислав Стржеминский, 
подпоручик 2-й Осовецкой са-
перной роты, известный ко-
мандир героического сраже-
ния. Сохранились даже неко-
торые воспоминания Стрже-
минского о крепости Осовец 
как о временном убежище — 
«месте голода, зловония и осо-
бо злобных вшей». Однако по 

боевому снаряжению, как 
указывают сохранившиеся 
исторические документы, ча-
сти российской армии в разы 
превосходили немецкие фор-
мирования. 
Также в составе гарнизона 
 боевые позиции занимали 
24 757 пехотинцев, 1088 кон-
ников, 5672 артиллериста 
и 798 саперов. У немцев же бы-
ло 11 тысяч человек боевого 
состава пехоты и не более 
20 тысяч строевого состава. 
Чтобы пробить такую оборо-
ну, немцы применили отрав-
ляющий газ: хлор в смеси 
с бромом. И как же они были 

ошарашены, сломлены неожи-
данно поднявшимися из око-
пов после газовой атаки рус-
скими! С замотанными окро-
вавленными тряпками лица-
ми, кашляя и отплевываясь 
фактически кусками своих 
легких, наши солдаты, озло-
бленные на германских отра-
вителей, на последнем 
 издыхании догоняли и рас-
правлялись с ненавистным 
врагом. Известно, что под воз-
действием газа человеческий 
организм получает как внеш-
ние, так и внутренние ожоги. 
Болевой шок, возможно, поде-
йствовал на ге роев как допол-
нительный раздражитель. 
Противогазы были тогда еще 
дефицитом. Первыми появи-
лись защитные маски: сшитые 
двойные повязки с угольной 
прослойкой. Известно немало 
примеров, когда отравленные 
газом люди впоследствии из-
лечивались. Так, Владислав 
Стржеминский, принявший 
командование вместо тяжело 
раненного подпоручика Вла-
димира Котлинского, вышел 
из этого сражения, а из Первой 
мировой войны домой в Поль-
шу он вернулся с другими тя-
желыми увечьями: потерял 
руку, ногу и глаз.
НАТАЛЬЯ НАУМЕНКО
n.naumenko@vmdaily.ru 

Фрагмент картины художника Евгения Пономарева «Защитникам крепости Осовец посвящается. 
Атака мертвецов.1915 год». Работа была написана в 2015 году 

ДЕНИС РОМАНОВ
ИСТОРИК, РУКОВОДИТЕЛЬ 
КУЛЬТУРНОИСТОРИЧЕСКОГО ПРОЕКТА 
ЗАБЫТАЯ РОССИЯ

История этого сражения при-
влекла к себе внимание людей 
не более 10 лет назад. Дей-
ствительно, она уникальна, 
не просто так ее назвали «ата-
кой мертвецов» — уже факти-
чески отравленные люди под-
нялись в бой. Многие из них по-
гибли в итоге не от выстрелов 
и не от штыка. Для меня важно 
прежде всего то, что удалось 
открыть очередную забытую 
историческую страницу. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

дата

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Куплю книги на иностранных 
языках до 1917 г. Т. (985) 275-43-33
● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (964) 585-40-04

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры.
Т. (499) 409-91-42

КоллекционированиеЮридические
услуги

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 132, 158


